
Бренды 
держат марку
Международные fashion-
ритейлеры не спешат 
уходить из России

Несмотря на сложную экономиче-
скую обстановку и постепенный 
уход из России крупных между-
народных розничных сетей, не-
которые зарубежные продавцы 
по-прежнему считают местный 
рынок привлекательным. Анали-
тики отмечают небольшой при-
рост новых иностранных торговых 
марок, в первую очередь в сег-
менте fashion-ритейла. Но, отме-
чают эксперты, рентабельность 
бизнеса остается низкой из-за 
санкций и ослабления рубля.

Во второй половине 2017 года 
и первом полугодии 2018-го между-
народные ритейлеры открыли в Рос-
сии на 235 точек больше, чем закры-
ли, говорится в исследовании «Мага-
зина магазинов», предоставленном 

”
Ъ“. Такая положительная динами-

ка наблюдается впервые за послед-
ние три года, утверждают аналити-
ки. Прирост произошел до начала 
новой масштабной волны санкций 
в отношении РФ, на ситуацию также 
повлияли снижающиеся процент-
ные ставки по корпоративным кре-
дитам, поясняют в компании. К ле-
ту этого года на российском рынке 
появились такие новые бренды, как, 
например, Disney Store, Coach, Karl 
Lagerfeld. За этот же период свои ма-
газины в России закрыли, в частно-
сти, Nautica, Oxette, Jennyfer.

Самыми активными оказались 
сегменты fashion-ритейла и товаров 
для детей. Следом идут сети рестора-
нов и кафе, обувные компании и, на 
последнем месте, товары для дома 
(об уходе DIY-сети Castorama см. на 
с. 10). В сегменте бытовой техники 
и электроники за этот период не по-
явилось ни одного нового бренда — 
правда, все наиболее значимые иг-
роки уже присутствуют в России.

По данным CBRE, с 2014 года и до 
сегодняшнего момента около 45% 
всех новых брендов в России поя-
вились именно в сегменте «одежда 
и обувь». Но, настаивают в CBRE, на 
втором месте находятся парфюмер-
но-косметические сети: их откры-
лось 14% от общего количества ино-
странных брендов.
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«Газпром» сделал трубный выбор
Восточная Европа подтвердила маршрут «Турецкого потока»
Как выяснил ”Ъ“, «Газпром» определил-
ся с маршрутом поставки газа по «Турец-
кому потоку», который пройдет через 
Болгарию, Сербию, Венгрию и Слова-
кию, и уже участвует в процедуре брони-
рования новых трубопроводных мощно-
стей в этих странах. Поставки в Болгарию 
и Сербию через  «Турецкий поток» «Газ-
пром» собирается начать в 2020 году, 
в Венгрию в 2021 году, что позволит уже 
с 2022 года отказаться от транзита че-
рез Украину. По сути, это маршрут «Юж-
ного потока», который в ЕС заморозили 
в 2014 году под давлением США. Теперь 
придраться к проекту сложно, подход 
«Газпрома» полностью соответствует за-
конодательству ЕС. Но от политических 
нападок это вряд ли избавит.

Из опубликованных в октябре—ноябре ма-
териалов газотранспортных операторов Бол-
гарии, Сербии, Венгрии и Словакии в рамках 
процедуры бронирования их будущих мощ-
ностей (open season) следует, что «Газпром» вы-
брал маршрут поставок в Европу по второй 
нитке «Турецкого потока» через эти страны. 
В Болгарию и Сербию газ пойдет с 2020 года, 
в Венгрию с 2021 года и в Словакию во второй 
половине 2022 года. Процедура предусмотре-
на законодательством ЕС (NC CAM) и нужна для 
строительства новых газопроводов. Оператор 
предлагает участникам рынка купить будущие 
мощности, по завершении аукциона обязан 
построить их к указанному сроку, а покупате-
ли — оплатить после через тариф на прокачку.

Так, «Булгартрансгаз» в декабре собирает-
ся провести аукцион на будущие мощности 
газопроводов на входе в болгарскую систему 
из Турции и на выходе в Сербию. Мощность 
на входе, которая предлагается к бронирова-
нию с 1 января 2020 года на 20 лет, составляет 
15,8 млрд кубометров в год (что полностью со-
ответствует мощности одной нитки «Турецко-
го потока»), на выходе — 4 млрд кубометров, 
при этом с 1 января 2021 года она должна уве-
личиться до 11 млрд кубометров.

Для поставки этих объемов из Турции че-
рез Болгарию будет использована часть су-
ществующей инфраструктуры в реверсном 
режиме (см. карту на стр. 9). Возле компрес-
сорной станции «Провадия» на северо-вос-

токе страны будет построена станция «Но-
вая Провадия», и от нее проложен новый 
газопровод длиной 474 км и давлением 
7,5 МПа, которое будет поддерживаться еще 
одной КС «Расово» возле границы с Сербией. 
Газопровод будет пересекать границу в рай-
оне города Заечар. Этот маршрут почти пол-
ностью повторяет маршрут болгарской ча-
сти так и не реализованного «Южного пото-
ка» (Болгария заморозила проект под давле-
нием США, после чего РФ в декабре 2014 го-

да от него отказалась). Стоимость расшире-
ния системы составит $1,63 млрд.

Операторы Венгрии, Словакии и Австрии 
в конце октября уже провели аукцион на бро-
нирование новых мощностей с октября 2022 
года на семь лет. Было забронировано 4,3 млрд 
кубометров на входе в систему Словакии со сто-
роны Венгрии, что должно увеличить возмож-
ности перетока газа между странами до 5 млрд 
кубометров в год. Также забронированы мощ-
ности на входе в систему Австрии из Словакии 
в объеме 3,8 млрд кубометров в год. Процедуры 
в рамках аукционов еще полностью не завер-
шены, это должно произойти к марту 2019 года. 

По словам источников 
”
Ъ“ на рынке, «Газпром» 

собирается забронировать все предложенные 
мощности. В самой монополии отказались от 
комментариев. В 2017 году она использовала 
точно такую же процедуру для бронирования 
мощностей для продолжений газопровода «Се-
верный поток-2» в Германии, Чехии и Слова-
кии (см. 

”
Ъ“ от 9 марта 2017 года).

Таким образом, «Газпром» собирается запу-
стить обе нитки «Турецкого потока» в эксплуа-
тацию уже с 2020 года (морская часть газопро-
вода построена).
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Египет подождет  
свой спутник
Пуск космического аппарата  
дистанционного зондирования Земли 
EgyptSat-A сдвинулся на 2019 год

Как стало известно ”Ъ“, космический 
аппарат дистанционного  зондирования 
Земли EgyptSat-A, который  создается 
в ракетно-космической корпорации 
(РКК) «Энергия», будет запущен не в де-
кабре 2018 года, как было обещано еги-
петской стороне, а в феврале 2019-го. 
Причина, по данным ”Ъ“, кроется в за-
тянувшихся испытаниях. Но и ускорить 
их «Энергия» не может: спешка в 2015 
и 2017 годах уже привела к потерям 
египетского EgyptSat-2 и ангольского 
AngoSat-1 соответственно, что оберну-
лось не только необходимостью корпо-
рации изыскивать не менее 10 млрд руб. 
на изготовление их аналогов, но и значи-
тельными репутационными потерями.

Изначально согласованный с Египтом срок 
запуска EgyptSat-A — 27 декабря, однако, как 
рассказали 

”
Ъ“ источники в космической от-

расли, в новом графике доставка аппарата на 
космодром Байконур намечается на 20 января 
2019 года. Поскольку египетский спутник яв-

ляется аппаратом высокой заводской готовно-
сти, его испытания на космодроме займут две 
недели, соответственно, запуск EgyptSat-A за-
планирован на 7 февраля. Как пояснили собе-
седники 

”
Ъ“, чтобы выполнить данную задачу, 

пришлось сдвинуть на 28 марта ранее предпо-
лагавшийся 8 февраля запуск к Международ-
ной космической станции грузового корабля 
«Прогресс МС-11», так как он стартует на раке-
те «Союз-2.1а» с той же самой — 31-й — площад-
ки космодрома, что и египетский спутник. Для 
выведения египетского аппарата будет исполь-
зоваться ракета-носитель «Союз-2.1б» с разгон-
ным блоком «Фрегат», позаимствованные из 
запаса программы ГЛОНАСС. В дальнейшем 
«Энергия», и так находящаяся в далеко не луч-
шем финансовом состоянии (сумма долгов, 
как признавал 16 ноября в интервью 

”
Ъ“ ген-

директор РКК Сергей Романов, составляет око-
ло 30 млрд руб.), должна будет компенсировать 
стоимость ракеты и «разгонника» государству.

новости — с3

В ремонт Госдумы  
внесли поправки
Ее реконструкция будет  
более масштабной и продолжительной

Как стало известно ”Ъ“,  Управление 
 делами президента (УДП) растор-
гло контракты с ОАО «Моспроект-2» 
Миха ила Посохина на проектирова-
ние реконструкции здания Госдумы на 
 Охотном Ряду. Стройку стоимостью око-
ло 700 млн руб., предполагающую мас-
штабную перестройку зала пленарных 
заседаний нижней палаты парламента, 
прилегающих зон и крыши, изначаль-
но планировалось завершить в этом го-
ду. На прошлой неделе глава УДП Алек-
сандр Колпаков заявил, что ремонт 
 будет «более глобальным» и начнется 
в первом квартале 2019 года. Подроб-
ности нового проекта, равно как и его 
цена, не разглашаются.

Управление делами президента растор-
гло контракты с «Моспроектом-2» на про-
ектирование реконструкции здания Гос-
думы на Охотном Ряду, следует из Единой 
информационной системы (ЕИС) заку-
пок. В интервью ТАСС 15 ноября глава УДП 
Александр Колпаков заявил, что Дума «вне-
сла изменения в первоначальный проект: 

есть предложение и желание провести бо-
лее серьезные работы по реконструкции». 
Он уточнил, что «вопрос находится в прора-
ботке и на стадии проектирования», а пере-
чень работ «в первую очередь будет вклю-
чать полную реконструкцию зала заседа-
ний, например, обеспечение зонирования, 
и ремонт крыши». О том, что сроки рекон-
струкции, которую планировалось прове-
сти за 2018 год, затягиваются, 

”
Ъ“ сообщал 

29 июня. Это происходило прежде всего из-
за медленной работы проектировщика, го-
ворили в нижней палате. Поводом для ре-
монта зала заседаний (располагается меж-
ду старым корпусом на Охотном Ряду и но-
вым в Георгиевском переулке) в Госдуме на-
зывали его «технический износ»: приводи-
ли в пример протечку крыши во время за-
седания 14 июля 2017 года. Кроме того, де-
путаты жаловались, что в зале пленарных 
заседаний 27 лет не чистилась вентиляция, 
поэтому спикер Госдумы Вячеслав Володин 
обещал поставить зал на ремонт.
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Рабочая группа  Госсовета 
 раскритиковала нацпроекты 
« Демография» и «Здравоохра-
нение» общей стоимостью около 
3 трлн руб. до 2024 года. По мне-
нию экспертов, несмотря на вы-
сокую стоимость, они исполь-
зуют некорректные показатели 
для определения целей, не учи-
тывают региональной специфи-
ки рождаемости и смертности 
населения и в части мероприя-
тий не обеспечены достаточным 
бюджетом. Впрочем, правитель-
ство продолжает работу над де-
тализацией нацпроектов и часть 
претензий, вероятно, учтет, хо-
тя нарекания у экспертов есть 
и к фундаментальным показате-
лям, которые вряд ли изменятся.

Среди претензий рабочей группы 
Госсовета к нацпроектам, зафиксиро-
ванных в материалах к заседанию 23 
ноября с участием Владимира Пути-
на (

”
Ъ“ писал об этом 21 ноября), на-

ибольшее внимание привлекают во-
просы нацпроектов «Демография» 
и «Здравоохранение» — по мнению 
рабочей группы, они используют не-
корректные показатели для опреде-
ления своих целей, не учитывают ре-
гиональной специфики рождаемости 
и смертности населения и в части ме-
роприятий не обеспечены деньгами.

Так, нацпроект «Демография» яв-
ляется самым дорогим из всех. Ос-
новные его цели — рост продолжи-
тельности здоровой жизни и увели-
чение числа ее приверженцев, под-
держка рождаемости и занятости 
женщин с детьми и доступности со-
цобслуживания для старшего поко-
ления. В 2019–2024 годах это будет 
стоить федеральному бюджету 1,6 тр-
лн руб. Однако, по мнению экспер-
тов рабочей группы, большой объем 
расходов нацпроекта — один из его 
основных недостатков, так как мо-
жет спровоцировать «социальную 
напряженность» после 2024 года, 

если объем поддержки населения 
начнет резко сокращаться.

Далее, целевые показатели проек-
та не полностью учитывают нынеш-
нюю ситуацию в соцобеспечении, 
например новые параметры выхода 
россиян на пенсию, необходимость 
строить системы поддержки пожи-
лых практически с нуля и невозмож-
ность отремонтировать существую-
щие помещения вместо строительст-
ва новых. Также без внимания оста-
ется и региональная специфика: ре-
гионам с различным уровнем ин-
фраструктуры и показателей по ро-
ждаемости и т. п. предполагается 
оказывать равную поддержку.

Второй социальный нацпроект, 
«Здравоохранение», предполагает 
снижение смертности, рост продол-
жительности здоровой жизни и раз-
витие медицинской инфраструкту-
ры (

”
Ъ“ подробно писал о нем 9 июля). 

По мнению экспертов рабочей груп-
пы, документ при этом сформулиро-

ван некорректно в самых основных 
параметрах. Так, там использован об-
щий коэффициент смертности насе-
ления — показатель, который не учи-
тывает возрастную структуру в отли-
чие от аналогичных стандартизиро-
ванных коэффициентов. Далее, ос-
новным способом снижения смерт-
ности в нацпроекте названо строи-
тельство больниц и клиник, однако, 
по мнению экспертов, «между целями 
и средством нет прямой связи», так 
как более важными причинами вы-
сокой смертности могут выступать со-
циальные или экономические факто-
ры. Как и «Демография», «Здравоохра-
нение» не учитывает возможности ре-
гионов — ни в части внедрения соб-
ственных инициатив с хорошей эф-
фективностью, ни в части возможной 
экономии при переоборудовании 
уже существующих больниц вместо 
строительства новых. Также нацпро-
ект предлагает увеличить число вра-
чей и медперсонала в структуре здра-

воохранения более чем на 100 тыс. че-
ловек, однако не учитывает дополни-
тельных расходов на их зарплаты.

Отметим, что формальной задачи 
по фиксации окончательных редак-
ций нацпроектов перед Белым домом 
не ставилось. Так, 15 ноября Госдума 
приняла поправки к Бюджетному ко-
дексу, наделив правительство правом 
оперативно перераспределять средст-
ва между ними и обосновав это тем, 
что «многие регионы только сдают 
свои предложения». Таким образом, у 
Белого дома есть время, чтобы учесть 
ряд претензий экспертов, и вероят-
нее всего, как раз в части предостав-
ления большей гибкости регионам. 
Маловероятно, впрочем, что в про-
цессе обсуждения могут измениться 
такие фундаментальные параметры 
документов, как целевые показатели: 
работу над ними профильные ведом-
ства начали еще при предыдущем ви-
це-премьере Ольге Голодец.

Анастасия Мануйлова

В «Демографию» и «Здравоохранение»  
вкралась социальная неустроенность
Нацпроекты смутили экспертов и целями, и средствами

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,8

процента составил годовой уровень инфляции по состоянию на 19 ноября 2018 года, следует из 
оперативной еженедельной сводки Росстата. С 13 по 19 ноября инфляция составила 0,1% — после 0,15% 
на предыдущей неделе и порядка 0,1% в предшествующие ей семь недель. Быстрее всего за отчетную 
неделю дорожали пшено, сахар, огурцы, помидоры, лук и дизельное топливо. Среднесуточная инфляция 
в ноябре ускорялась — за 19 дней месяца она составляла 0,021%, против 0,006% за тот же период ноября 
2017 года. Если текущие темпы роста потребительских цен сохранятся до конца месяца, то еще в ноябре 
годовая инфляция достигнет таргета ЦБ в 4% — что в последний раз фиксировалось в июне 2017 года.

ИННОВАЦИОННОЕ РАЗВИТИЕ

Атмосфера в компании 
дороже НИОКР

Ежегодные корпоративные расхо-
ды на НИОКР в мире в 2018 году 
увеличились на 11,4% и составили 
в общей сложности $782 млрд, 
следует из анализа показателей 
тысячи крупнейших глобальных 
публичных компаний, проведен-
ного практикой Strategy&, которая 
является частью глобальной сети 
PwC. Рост расходов на НИОКР 
наблюдался во всех регионах 
мира, более всего — в Китае 
(+34%) и Европе (14%), скромнее 
прирост трат был в Северной Аме-
рике (+7,8%) и Японии (+9,3%). 
При этом общая наукоемкость, 
показатель соотношения расходов 
на НИОКР и продаж, оставалась 
на беспрецедентно высоком 
уровне — 4,5%.

Вложения в исследования 
и разработки увеличились практи-
чески во всех отраслях бизнеса. 
При этом в Strategy& выделяют 
отдельный класс высокоэффек-
тивных компаний-инноваторов, 

«финансовые результаты которых, 
измеренные по семи индикаторам, 
превосходят показатели отра-
слевых групп на протяжении по-
следних пяти лет, притом что доля 
расходов на НИОКР в продажах 
у них была ниже среднеотрасле-
вой». Среди топ-1000 инноваци-
онных компаний по итогам 2017 
года аналитики насчитали 88 таких 
предприятий. В 2012–2017 годах 
они демонстрировали рост продаж 
в 2,6 раза выше, а капитализации 
в 2,9 раза выше, чем в сред-
нем по выборке. При этом, как 
отмечают в Strategy&, подобные 
лидеры не привязаны к конкрет-
ной отрасли или региону — это 
могут быть как производители, 
ориентированные на конечное 
потребление домохозяйств (Apple, 
Adidas, Stanley Black & Decker), 
так и предприятия в области услуг 
(как Amazon — лидер рейтинга, 
или Amadeus IT Group — про-
вайдер туристических услуг 
и программного обеспечения) 
или промышленные производители 
(как DIC Corporation, японская 
химическая корпорация).

По словам Максима Ермилова, 
руководителя практики Strategy& 
в РФ, «результаты исследования 
еще раз подтверждают, что дело 
не в объеме трат, и инновации 
не вопрос денег. Компании, 
занявшие первые места рейтинга 
инноваций, выделяются стратегией, 
культурой и менеджментом». Сами 
руководители компаний-лидеров 
также констатировали, что концент-
рируются на формировании среды, 
позволяющей быстро и точно прев-
ращать запросы рынка в конечный 
продукт. Отметим, что в топ-1000 
инноваторов не оказалось ни одной 
российской компании.

Олег Сапожков

ИНДЕКСЫ ЗАТРАТ ТОП-1000 ИННОВА-
ЦИОННЫХ КОМПАНИЙ НА НИОКР 
И ИХ ДОХОДОВ (1=2005 ГОД)

ИСТОЧНИКИ: STRATEGY&, PWC.
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Продление работы Фонда со-
действия реформированию ЖКХ 
(Фонд ЖКХ) до 2026 года одобре-
но депутатами в трех чтениях — 
финальное состоялось в Госду-
ме вчера. Дополнительные семь 
лет деятельности фонда требу-
ются для реализации новой про-
граммы расселения аварийного 
жилья в рамках нацпроекта «Жи-
лье»: за шесть лет планируется 
расселить 9,6 млн кв. м, признан-
ных непригодными для прожива-
ния до 2017 года.

Законопроект о продлении ра-
боты Фонда ЖКХ до 2026 года вчера 
одобрен Госдумой в финальном, тре-
тьем чтении. Деятельность госкор-
порации уже продлевалась и долж-
на была завершиться в конце этого 
года. О новом увеличении сроков ра-
боты фонда в Минстрое задумались 
во время разработки постоянного 
механизма расселения аварийного 
жилья в 2017 году, но новым пово-
дом для обсуждения этой темы уже 
в Белом доме стала разработка нац-
проекта «Жилье» (см. 

”
Ъ“ от 12 июля). 

В нацпроект, рассчитанный до 2024 
года, включено отдельное направле-
ние по расселению аварийного жи-
лья, оператором которого и стано-
вится фонд. Продление его работы 

на семь лет позволит обеспечить за-
вершение расселения и выделение 
финансирования, если регионы не 
уложатся в обозначенные сроки.

Напомним, действующая про-
грамма расселения запущена в 2014 
году и распространяется на жилье, 

признанное аварийным до 2012 го-
да. Бюджет программы в общей 
сложности составил 576,7 млрд руб., 
из которых 297,1 млрд выделено го-
скорпорацией, а 282,1 млрд руб.— 
регионами. По состоянию на 1 октя-
бря программа выполнена на 98,9% 

— среди тех, кто не сможет завер-
шить программу в этом году, в Фон-
де ЖКХ называют Тыву, Забайкалье 
и Приморский край.

Как отмечается в финансово-эко-
номическом обосновании к зако-
нопроекту, к 1 января 2018 года (с 
2012-го) признаны аварийными 
еще 12,2 млн кв. м жилья в многок-
вартирных домах — в них прожи-
вает 748,6 тыс. человек. «Для дости-
жения устойчивого сокращения не-
пригодного для проживания жилья 
нужно расселить в 2019–2024 годах 
не менее 9,6 млн кв. м и 530,8 тыс. 
человек»,— говорится в документе. 
Такой показатель и зафиксирован 
в нацпроекте; объем финансирова-
ния проекта на шесть лет составит 
507 млрд руб. (432 млрд руб.— из фе-
дерального бюджета, 68 млрд руб.— 
из региональных). В принятом вчера 
законопроекте отдельно уточняется 
понятие аварийного жилья — к нему 
будут относиться многоквартирные 
дома, признанные таковыми до 2017 
года. Регионы свои программы рас-
селения должны будут выполнить до 
1 сентября 2025 года.

Впрочем, существуют риски недо-
стижения заявленных показателей, 
говорится в проекте доклада рабочей 
группы Госсовета к заседанию по нац-

проектам в пятницу (об основных за-
мечаниях к ним 

”
Ъ“ писал 21 ноября). 

Такие опасения возникли, в частно-
сти, из-за того, что при превышении 
среднерыночной стоимости 1 кв. м 
жилья над установленной Минстро-
ем, а также при соотношении 130% 
расселяемого в рамках программы 
жилья к признаваемому аварийным 
в нацпроекте не предусмотрено еже-
годное увеличение стоимости жилья 
на индекс-дефлятор, а также не учте-
но повышение стоимости 1 кв. м из-
за роста НДС до 20%. «Учитывая дове-
денные Минстроем лимиты денеж-
ных средств, на бюджет субъекта ло-
жится непосильная задача в софинан-
сировании мероприятий по расселе-
нию аварийного жилищного фон-
да»,— говорится в материалах рабо-
чей группы Госсовета.

В числе предложений рабочей 
группы — смягчить в 2019 году тре-
бования к исполнению программы 
(сделать показатели переходящими 
на 2020 год), применить индекс-деф-
лятор при расчете доведенных до ре-
гионов лимитов, а также предусмо-
треть возможность их пересчета в 
случае увеличения среднерыночной 
стоимости приобретаемого жилья во 
время исполнения программы.

Евгения Крючкова

Фонд ЖКХ возродится из нацпроекта
Депутаты одобрили продление его работы до 2026 года в трех чтениях

Динамика потребительской 
инфляции (%, в годовом выражении)
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Фонд ЖКХ, набсовет которого возглавляет Сергей Степашин, 
продолжит ликвидировать аварийное жилье как минимум  
в ближайшие семь лет  ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Темпы роста мировой экономики в 2019–
2020 годах будут ниже, чем в этом, следу-
ет из обновленного прогноза Организации 
экономического развития и сотрудниче-
ства (ОЭСР). Сначала замедление коснет-
ся развивающихся рынков, затем, по мере 
исчерпания программ стимулирования, 
оно распространится и на развитые стра-
ны. В 2020 году рост в США может соста-
вить всего 2,1%, в зоне евро — 1,6%, а в 
Китае — 6%, полагают в ОЭСР.

Вслед за Международным валютным фон-
дом ОЭСР вчера представила свой несколько 
пессимистичный прогноз для глобальной эко-
номики. Из него следует, что мировая экономи-
ка прошла свой локальный пик и в следующем 
году вырастет лишь на 3,5% — а не на 3,7%, как 
ожидалось еще в мае. Таким же будет прирост и 
в 2020-м. Таким образом, завершающийся 2018 
год с его 3,7% может остаться пиковым в среднес-
рочной перспективе. «Для многих стран сниже-
ние темпов роста было бы естественным, учиты-
вая крайне низкие уровни безработицы, однако 

растущие риски могут подорвать этот сценарий 

”
мягкого“ замедления»,— отмечают в ОЭСР. «По-

ка немногие из индикаторов указывают на то, 
что спад будет более существенным, чем ожида-
ется, однако риски достаточны для того, чтобы 
вынести предупреждение»,— указывает глав-
ный экономист организации Лоуренс Бун.

В следующем году пострадать могут, в пер-
вую очередь, развивающиеся экономики — та-
кие как Турция, Аргентина и Бразилия. Ужесто-
чение монетарной политики и укрепление дол-
лара США несут для этих стран дополнительные 
риски, однако уже в 2020-м виновниками сни-
жения темпов глобального роста станут в пер-
вую очередь развитые рынки, которые столк-
нутся с исчерпанием программ стимулирова-
ния (как фискальных, так и монетарных) и с по-
следствиями снижения объемов мировой тор-
говли. К 2021 году, по оценке ОЭСР, введение 
США 25-процентных пошлин на весь китай-
ский импорт и принятие Китаем аналогичных 
мер будут стоить глобальной экономике 0,5% 
ВВП (ситуация неопределенности приведет так-

же к более низким объемам инвестиций). Поте-
ри США при этом составят 0,8% ВВП, Китая — 1% 
ВВП. Примечательно, что рост мирового фрахта 
(это 80% всех перевозок) уже замедлился с при-
мерно 6% в 2017-м до менее чем 3% в этом году.

Пересмотр пока не коснулся прогноза по 
США — 2,9% роста в 2018-м, 2,7% — в 2019-м и 
2,1% — в 2020 году. По зоне евро прогноз сни-
жен на 0,1 процентных пункта на этот и следу-
ющий годы (до 1,9% и 1,8% соответственно). В 
2020-м рост и вовсе может составить 1,6% (для 
сравнения, в 2017-м — 2,5%), наиболее силь-
ные корректировки — по Германии и Италии. 
Экономика Великобритании, напротив, выра-
стет на 1,3% в 2018 году, в следующем году рост 
ускорится до 1,4% — хотя еще в сентябре про-
гнозировалось замедление роста до 1,2%.

Оценка роста китайского ВВП на 2018–2019 
годы снижена на 0,1 процентных пункта, до 
6,6% и 6,3% (на 2020-й — до 6%). Причинами за-
медления станут не только торговый протек-
ционизм, но и борьба с теневым банкингом, а 
также ограничения на реализацию инвестпро-

ектов региональными властями. Смягчение 
финансовых условий может облегчить ситуа-
цию, однако грозит ростом рисков, связанных 
с долговой нагрузкой. Более серьезное просе-
дание китайской экономики, особенно если 
это вызовет панику на финансовых рынках, 
несет в себе существенный глобальный риск, 
предупреждают в ОЭСР. Прогнозы для Индии 
на этот и следующий год ухудшены до 7,5% и 
7,3%, для Бразилии — до 1,2% и 2,1%.

По России снижена оценка лишь на этот год 
— с 1,8% до 1,6%, прогноз на следующие два го-
да не изменился и составляет 1,5% в 2019-м и 
1,8% в 2020 году. ОЭСР ожидает, что в этом го-
ду потребительские расходы в РФ вырастут 
на 2,6%, государственные — снизятся на 0,9%, 
капвложения предприятий увеличатся на 
2,3%, экспорт вырастет на 5,7%, а импорт — на 
5%. Основной рекомендацией для России в та-
ких условиях ОЭСР считает временное ужесто-
чение монетарной политики для предотвра-
щения роста инфляции.

Татьяна Едовина

Мировая экономика прошла пик незаметно
Глобальный рост замедлится уже в следующем году
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В ремонт Госдумы  
внесли поправки

По данным ЕИС закупок, 31 ок-
тября ФГБУ «Управление заказчи-
ка строительства и реконструкции 
объектов федеральных госорганов» 
УДП (госзаказчик) расторгло с ОАО 
«Моспроект-2» контракты на сумму 
21,5 млн и 35,7 млн руб. на проекты 
реконструкции Госдумы, заключен-
ные в ноябре прошлого года. Первый 
касался «реконструкции крыши зда-
ния (перехода) с надстройкой», вто-
рой — «реконструкции в части рас-
ширения зала». Предполагалась ре-
конструкция более половины общей 
площади Госдумы (1,85 тыс. из 3 тыс. 
кв. м), в том числе зала пленарных за-
седаний (1,15 тыс. кв. м). По проекту, 
говорили 

”
Ъ“ в аппарате Думы, зал 

будет «развернут» на 90 градусов: это 
позволит расставить кресла 450 де-
путатов полукругом по отношению 
к президиуму (что в аппарате назы-
вают залом «форумного типа») и «уве-
личить пространство» между парла-
ментариями. В рамках реконструк-
ции обещали также возведение над 
залом дополнительных помещений 
площадью более 700 кв. м (по ранне-
му эскизу — кабинетов и конференц-
зала со стеклянным куполом).

Соглашение о расторжении этих 
контрактов с «Моспроектом-2» со сто-
роны УДП подписал новый и. о. ди-
ректора ФГБУ Сергей Богацкий, сме-
нивший заключавшего контракт 
в том же статусе Романа Аронова. В 
«Моспроекте-2» на звонки 

”
Ъ“ не от-

ветили. В документе о расторжении 
договоров говорится, что «на дату 
подписания соглашения подрядчи-
ком работы по контракту не предъ-
явлены» и он обязуется вернуть УДП 
до 29 декабря полученные авансы: 
5 млн и 10 млн руб. При этом госза-
казчик обязался в течение 10 дней 
после подписания соглашения вер-
нуть «Моспроекту-2» 10,73 млн и 
6,45 млн руб., внесенных проекти-
ровщиком на счет заказчика в каче-
стве обеспечения исполнения кон-
трактов. Обязательств об оплате вы-
полненных «Моспроектом-2» работ в 
соглашении не указано.

По данным ЕИС, «Моспроект-2» с 
27 декабря 2017 года заключил во-
семь договоров с субподрядчиками 
на общую сумму 36,4 млн руб. Пер-
вые три стоимостью около 1,5 млн 
руб. касались изготовления инже-
нерно-топографического плана, а 
пять остальных — на разработку 
различных разделов проекта — за-
ключены с 19 сентября по 26 октя-
бря 2018 года, то есть накануне рас-
торжения контракта с УДП. Данные 
о субподрядчиках, а также сроках 
исполнения договоров не раскры-
ты. При этом соглашение о растор-
жении основного контракта не пред-
усматривает обязательств УДП опла-
тить «Моспроекту-2» переданные на 
субподряды работы. Не предъявле-
но УДП и претензий о неустойках к 
«Моспроекту-2», благодаря чему тот 
может продолжить работу над «бо-
лее глобальным» проектом в рам-

ках нового контракта. При этом но-
вый проект реконструкции здания 
Госдумы может быть засекречен, что 
позволит УДП не раскрывать данные 
о контрактах по нему в ЕИС: это ка-
сается ряда строек УДП на объектах 
федеральных органов власти, вклю-
чая судебный квартал. Проектиров-
щиком реконструкции остается 
«Моспроект-2», сказал 

”
Ъ“ источник, 

близкий к Госдуме.
По данным Федеральной адрес-

ной инвестиционной программы 
(ФАИП), на 1 ноября 2018 года «за-
ключен госконтракт на проектные 
и изыскательские работы». Хотя, на-
пример, по данным на 1 июня в гра-
фе «результат» была запись «ведут-
ся проектные и изыскательские ра-
боты». В ФАИП по-прежнему предус-
мотрено на проектные работы все-
го 8 млн руб. из общей суммы ре-
конструкции 675,3 млн руб., что в 
семь раз меньше суммы изначаль-
ных контрактов с проектировщи-
ком. Сумма выделенных из бюдже-
та РФ на 2018 год средств на рекон-
струкцию крыши с надстройкой за 
последние полгода сократилась с 
226,9 млн до 196,9 млн руб., а на ре-
конструкцию зала осталась прежней 
— 470,5 млн руб.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Максим Иванов
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Новое рабочее место  
депутатов будут  
проектировать заново
ФОТО  ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Египет подождет  
свой спутник

Аппарат EgyptSat-A будет выво-
диться на солнечно-синхронную 
орбиту, при которой ракета «Со-
юз-2» летит с Байконура в северном 
направлении через Урал. Данная 
трасса выведения имеет район па-
дения для боковых блоков первой 
ступени, расположенный на тер-
ритории Иргизского района Актю-
бинской области и Джангельдин-
ского района Кустанайской обла-
сти. За его разовые использования 
России требуется платить Казахста-
ну $460 тыс. в год. Аппарат EgyptSat-
A изготавливается взамен спутника 
EgyptSat-2, который также делался 
в «Энергии». Он был запущен с Бай-
конура в апреле 2014 года и спустя 
год, в День космонавтики, 12 апре-
ля 2015 года, не вышел на связь. Ап-
парат проработал в десять раз мень-
ше срока, заявленного разработ-
чиком (десять лет). По факту поте-
ри спутника российской страхо-
вой компанией была выплачена 
страховка, которая, однако, не по-
крыла всех затрат на производст-
во EgyptSat-A. «Энергия» доработа-
ла бортовые системы нового спут-

ника, что должно исключить повто-
рение ситуации на EgyptSat-2.

Перенос запуска EgyptSat-A на 
следующий год с большой долей 
вероятности вызовет у Египта не-
довольство, заказчик в лице Наци-
онального управления по дистан-
ционному зондированию и косми-
ческой науке (NARSS) рассчитыва-

ет на его скорейший ввод в эксплуа-
тацию, говорит источник 

”
Ъ“, близ-

кий к «Роскосмосу». Однако россий-
ская сторона не намерена ускорять 
испытания в РКК «Энергия». «Мы 
понимаем, что есть сроки, которые 
надо выполнять, но отправить в 
космос не протестированный пол-
ностью спутник позволить себе не 
можем»,— признался в разговоре 
с 

”
Ъ“ высокопоставленный источ-

ник в российской космической 
промышленности. По его словам, 
преждевременное прекращение 

работы на орбите аппаратов про-
изводства «Энергии» — египетско-
го EgyptSat-2 в 2015 году и анголь-
ского AngoSat-1 в 2017 году — уже 
нанесло серьезный ущерб имиджу 
России на космическом рынке. «По-
этому мы прилагаем всевозможные 
усилия для тщательного тестирова-
ния всех систем спутника EgyptSat-

A, чтобы тот штатно и без проблем 
отработал гарантийный ресурс в 
интересах заказчика»,— подчерк-
нул собеседник.

В «Роскосмосе» (в его ведении на-
ходится корпорация «Энергия») и 
«Рособоронэкспорте» (при его уча-
стии заключался контракт с египтя-
нами) от комментариев 

”
Ъ“ воздер-

жались. Получить оперативный ком-
ментарий NARSS по ситуации вчера 
не удалось.

Иван Синергиев,  
Иван Сафронов

Избирательная система 
обходится без советов
Рекомендации БДИПЧ по итогам выборов  
выполнены наполовину

Движение «Голос» проанали-
зировало исполнение реко-
мендаций Бюро по демокра-
тическим институтам и правам 
человека (БДИПЧ) Организации 
по безопасности и сотрудниче-
ству в Европе, данных по ито-
гам наблюдения за федераль-
ными выборами в РФ с 2003 по 
2018 год. Эксперты считают, 
что Россия не сделала доста-
точных шагов в сторону эффек-
тивных изменений в избира-
тельной системе, а исполнение 
рекомендаций носит точечный 
характер. В «Голосе» уверены, 
что проблема кроется не в зако-
нодательстве, а в политической 
системе страны в целом. 

Отчеты БДИПЧ за прошедшие 
15 лет содержат 139 рекомендаций, 
часть из которых повторяются из го-
да в год. «Голос» считает полностью 
выполненными лишь 17 рекомен-
даций (12% от общего числа), частич-
но выполненными — 48 (35%), невы-
полненными — 74 (53%). В пятерку 
повторяющихся рекомендаций во-
шло предложение разъяснить неод-
нозначные положения избиратель-
ного законодательства, особенно ка-
сательно регистрации кандидатов, 
проведения кампаний и освещения 
в средствах массовой информации. 
В «Голосе» резюмируют, что в этом 
направлении наблюдается «опреде-
ленное движение». В частности, на-
чалось обсуждение подготовки про-
екта Избирательного кодекса.

Много лет БДИПЧ настойчиво ре-
комендует предпринять шаги по за-
щите от злоупотребления админре-
сурсом. «Выборы 2018 года показа-
ли, что административный ресурс 
остается одним из главных в руках 
кандидатов, поддержанных испол-
нительной властью, хотя его при-
менение начинает вызывать оче-
видное раздражение граждан»,— 
говорится в докладе «Голоса». В сво-
их отчетах бюро регулярно указы-

вает на проблемы с принуждени-
ем граждан к участию в голосова-
нии. БДИПЧ рекомендовало также 
ввести непартийное гражданское 
наблюдение за выборами. В «Голо-
се» подчеркивают, что эта рекомен-
дация была повторена в отчете по 
президентским выборам 2018 года 
уже после введения наблюдателей 
от общественных палат.

Самая большая группа рекомен-
даций бюро касалась агитации и 
деятельности СМИ. БДИПЧ совето-
вало создать независимый надзор-
ный орган, который будет обеспе-
чивать свободный и справедли-
вый доступ кандидатов к госСМИ. 
Дважды — в 2014 и 2018 годах — 
БДИПЧ подчеркивало, что у гра-
ждан есть право агитировать за бой-
кот выборов. В 2018 году это было 
связано с отказом в регистрации 
кандидатом в президенты основа-
телю Фонда борьбы с коррупцией 
Алексею Навальному.

В разделе «Дизайн избиратель-
ной системы» было 14 рекомен-
даций, из которых РФ выполнила 
лишь одну, повторенную в разных 
отчетах дважды,— отменить графу 
«против всех». Лишь частично вы-
полнена рекомендация по снятию 
дискриминационных норм в отно-
шении партий — на практике оста-
лись возможности для отказа в ре-
гистрации по политическим при-
чинам. В части допуска кандидатов 
на выборы РФ выполнила часть ре-
комендаций. Снижено число под-
писей, необходимое для выдвиже-
ния на выборах президента, в 2006 
году появилась норма, позволяю-
щая кандидатам исправлять недо-
четы в поданных при регистрации 
документах, и возвращены выбо-
ры по одномандатным округам. По 
мнению «Голоса», изменения носят 
формальный характер, а реальное 
положение ухудшается правопри-
менительной практикой. Ограни-
чения избирательных прав, в том 

числе права быть избранным, оста-
ются, по мнению экспертов, несо-
размерными по отношению к со-
вершенным гражданином правона-
рушениям и наказанию. Речь, судя 
по всему, идет о господине Наваль-
ном, которому было отказано в ре-
гистрации на президентских выбо-
рах из-за наличия судимости.

Со гл а с н о  р е к о м е н д а ц и я м 
БДИПЧ, введена административ-
ная и уголовная ответственность 
за фальсификации на выборах. Ча-
стично выполнены рекомендации 
по расследованию случаев аномаль-
ной явки. «Однако никто не пытает-
ся разобраться в причинах 

”
особой 

электоральной культуры“ полутора 
десятков регионов, в которых тра-
диционно наблюдаются аномаль-
ные результаты голосования»,— от-
метили авторы доклада. 

В «Голосе» резюмируют, что на-
зрела необходимость создания пло-
щадки с привлечением специали-
стов БДИПЧ, представителей орга-
нов госвласти и экспертного сооб-
щества для обсуждения рекомен-
даций бюро и изменений в изби-
рательной системе. Сопредседа-
тель «Голоса» Андрей Бузин счита-
ет, что проблема лежит в более ши-
рокой плоскости, чем избиратель-
ное законодательство. Он отметил, 
что бюро дает рекомендации исхо-
дя из международных избиратель-
ных стандартов и «не очень хоро-
шо понимает, что у нас есть некая 
политическая система, которая ог-
раничивает любые избирательные 
действия». «Причины лежат в госу-
дарственной и политической кон-
струкции,— пояснил 

”
Ъ“ господин 

Бузин. — От админресурса зависит 
выдвижение и регистрация участ-
ников выборов. Есть партии, кото-
рые пытаются зарегистрироваться, 
но их не регистрируют, то есть сис-
тема не представляет спектра всех 
политических настроений».

Екатерина Гробман

Алексей Чалый  
и вице-губернатор Севастополя 
обменялись видеообращениями
Один из них согласен на публичную казнь,  
другой — на теледебаты

Конфликт исполнительной и за-
конодательной власти в Севас-
тополе вступил в новую фазу. 
Экс-спикер заксобрания Алек-
сей Чалый в видеообращении 
назвал действия губернато-
ра города Дмитрия Овсяннико-
ва и его команды подлостью. 
Он имел в виду в том числе кон-
фликт вокруг реконструкции 
Матросского бульвара. Ею за-
нимается связанный с Алексеем 
Чалым фонд «35-я береговая ба-
тарея». Вице-губернатор Илья 
Пономарев заявил, что депута-
ты «любого другого призвали бы 
четвертовать на площади Нахи-
мова за такое отношение к тер-
ритории». Господин Чалый пу-
блично пообещал предоставить 
себя на казнь. Чиновник в ответ 
пригласил его на теледебаты. 
Депутаты отправили материалы 
в прокуратуру Севастополя.

Алексей Чалый в своем видеоо-
бращении заявил, что «дела в управ-
лении Севастополем идут не лучшим 
образом, в городе уничтожаются 
ростки всего живого». Наиболее по-
казателен в этом плане, по мнению 
господина Чалого, конфликт, кото-
рый разгорается вокруг Матросского 
бульвара. Его реконструкцию в цен-
тре города за свой счет ведет связан-
ный с Алексеем Чалым фонд «35-я бе-
реговая батарея». На днях фонд полу-
чил уведомление от госпредприятия 
«Парки и скверы» о разрыве догово-
ра. Им было предписано прекратить 
работы до 22 ноября. 20 ноября вице-
губернатор Илья Пономарев заявил, 
что реконструкция ведется без утвер-
жденного проекта, разрешения на 

строительство и без передачи земель-
ных участков. По словам чиновника, 
в результате работ «уничтожено как 
минимум пять объектов госсобствен-
ности». «Любого другого вы призвали 
бы четвертовать на площади Нахимо-
ва за такое отношение к территории, 
где находятся три объекта культурно-
го наследия»,— сказал господин По-
номарев на заседании заксобрания.

Вчера комитет заксобрания по гра-
достроительству и земельным вопро-
сам рассмотрел письмо президента 
фонда «35-я береговая батарея» Петра 
Николаева с просьбой оказать содей-
ствие в реализации проекта рекон-
струкции Матросского бульвара. Де-
путаты решили направить его в про-
куратуру Севастополя и централь-
ный штаб ОНФ. В письме перечисле-
ны все этапы реализации проекта ре-
конструкции, начиная с конкурсной 
процедуры и заканчивая описани-
ем всех работ и согласований на их 
проведение со структурами испол-
нительной власти. «Два представите-
ля правительства, один из которых 
замгубернатора, с правом решаю-
щего голоса входят в состав наблюда-
тельного совета, который руководил 
ходом работ»,— говорится в письме.

Алексей Чалый в своем вчераш-
нем видеообращении действия гу-
бернатора и его команды назвал под-
лостью. Господин Пономарев, при-
звавший четвертовать депутата, по 
словам господина Чалого, «пробил 
новое дно». Экс-спикер пообещал 
«предоставить себя на казнь», но она 
должна быть «публичной». Если от гу-
бернатора и его заместителя не после-
дует ответа, то Алексей Чалый будет 
считать их «болтунами и трусами».

Спустя несколько часов ответное 
видео записал Илья Пономарев. В 
нем он утверждает, что обращение 
господина Чалого «со странным при-
зывом к публичной казни» лишний 
раз доказывает, что экс-спикер заксо-
брания видит себя «превыше закона 
и, похоже, мнит себя удельным фео-
дальным князьком, в мире которо-
го возможны казни и пытки». Госпо-
дин Пономарев утверждает, что Алек-
сей Чалый «грубо переврал» его сло-
ва, но не объяснил, в чем депутат не 
прав. По мнению Ильи Пономаре-
ва, экс-спикер заксобрания «стыдли-
во умолчал» о вопросах, которые по-
следнее время звучат в его адрес: «И о 
финансировании через подконтроль-
ные благотворительные фонды ряда 
местных СМИ, и о вопросах содержа-
ния ряда депутатов заксобрания». Ви-
це-губернатор предложил Алексею 
Чалому встретиться в прямом эфире 
севастопольской ТРК сегодня в 18 ча-
сов. «Я надеюсь, что вам хватит смело-
сти ответить на мои вопросы, а я со 
своей стороны обещаю, что честно от-
вечу на все ваши вопросы. Убежден, 
что если вам нечего скрывать от сева-
стопольцев, то вы примите мой вы-
зов, в противном случае буду считать 
вас трусом, не имеющим чести»,— ре-
зюмировал господин Пономарев.

Отметим, что заксобрание 20 ноя-
бря отказалось утвердить поправки 
к бюджету города, которые предло-
жил губернатор Дмитрий Овсянни-
ков. В ответ Илья Пономарев пригро-
зил, что губернатор наложит вето на 
принятый бюджет.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Екатерина Гробман

с1

«Мы понимаем, что есть сроки, которые 
надо выполнять, но отправить в космос 
не протестированный полностью  
спутник позволить себе не можем»
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Как стало известно ”Ъ“, на сво-
боду из-под ареста вышел Алек-
сандр Коренченко, фигурант но-
вых эпизодов расследования 
хищений активов Тольяттинско-
го азотного завода (ТоАЗ) — агре-
гата аммиака стоимостью около 
2 млрд руб. и производства ме-
танола, чья цена составляла как 
минимум 228 млн руб. По версии 
СКР, это имущество было продано 
экс-руководителями и акционера-
ми завода аффилированным с ни-
ми структурам и лицам по много-
кратно заниженной стоимости, 
а господин Коренченко, высту-
пая в некоторых сделках оценщи-
ком имущества, способствовал 
им в этом. Сначала суд поместил 
его в СИЗО, но апелляционная ин-
станция сочла возможным при-
менить к подследственному пока 
редко встречающуюся в судопро-
изводстве меру пресечения — за-
прет определенных действий.

Два уголовных дела, возбужден-
ных ГСУ СКР по заявлениям минори-
тарных акционеров ПАО ТоАЗ в июле 
и августе этого года, стали частью мас-
штабного расследования хищений 
на предприятии, которое СКР ведет с 
2012 года. Его основными фигуранта-
ми являются владелец предприятия 
Владимир Махлай, его сын Сергей, 
бывший гендиректор завода Евгений 
Королев и два швейцарских партне-

ра владельцев предприятия — руко-
водитель компании Ameropa AG Ан-
дреас Циви и глава фирмы Nitrochem 
Distribution AG Беат Рупрехт. Все они 
находятся за границей, в 2014 году бы-
ли заочно арестованы и объявлены в 
международный розыск. Отметим, 
что сейчас в Комсомольском райсуде 
Тольятти проходит заочный процесс 
по делу, в рамках которого они обви-
няются в хищении выручки за про-
дукцию предприятия в 2008–2011 го-
дах, ущерб оценивается в 85 млрд руб.

В новых уголовных делах, возбу-
жденных по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере), речь идет о хищении имуще-
ства завода — агрегата аммиака №7 
и участка земли с расположенны-
ми на нем объектами «производст-
ва метанола производительностью 
450 тыс. тонн в год» стоимостью не 
менее 228,3 млн руб.

По версии следствия, вывод иму-
щества предприятия осуществлял-
ся путем заключения многочислен-
ных сделок, в рамках каждой из кото-
рых продавалась лишь незначитель-
ная часть объекта или оборудования. 
Таким образом, предполагают право-
охранители, злоумышленникам уда-
валось маскировать то обстоятельст-
во, что продажа объектов производит-
ся по заниженной в десятки раз цене. 
Тот же агрегат аммиака в 2005 году, 
предположительно, был продан при-

мерно за 100 млн руб., а производство 
метанола в 2010-м — за сумму около 
130 млн руб. В обоих случаях от име-
ни ТоАЗа договоры подписывали топ-
менеджеры предприятия, а покупате-
лем выступало ООО «Томет», принад-
лежащее офшорам, подконтрольным 
господам Махлаям и Циви. При этом в 
части мелких сделок якобы использо-
вались подложные документы.

В рамках расследования в сентя-
бре этого года был задержан Алек-
сандр Коренченко, выступавший в 
некоторых сделках оценщиком иму-
щества завода. Ему было предъявле-
но обвинение в двух эпизодах особо 
крупного мошенничества (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), а Басманный суд столицы 
санкционировал его арест. Защита с 
этим не согласилась и подала в Мос-
горсуд апелляционную жалобу. В ней, 
в частности, говорилось, что суд пер-
вой инстанции надлежащим образом 
не проверил обоснованность подо-
зрений причастности господина Ко-
ренченко к преступлениям, а также 
доводы защиты о нарушении норм 
закона, не допускающих возбужде-
ния уголовного дела при истечении 
сроков давности. Доводы следствия о 
том, что обвиняемый может скрыться 
или иным образом помешать рассле-
дованию, по мнению защиты, носят 
предположительный характер. Кро-
ме того, говорится в жалобе, райсуд 
не учел данных о личности обвиняе-

мого, его возрасте и состоянии здоро-
вья. Наконец, защита отметила, что 
суд первой инстанции, по ее мнению, 
ошибся, не квалифицировав дейст-
вия подследственного как совершен-
ные в сфере предпринимательства.

В результате Мосгорсуд решил ме-
ру пресечения господину Коренченко 
изменить. Подчеркнув, что при избра-
нии меры пресечения райсудом не 
было допущено нарушений закона, 
которые повлекли бы за собой отме-
ну судебного решения, апелляцион-
ная инстанция при этом отметила, что 
при рассмотрении ходатайства следо-
вателя суд первой инстанции «не дал 
должной оценки совокупности сведе-
ний о личности обвиняемого Корен-

ченко», который ранее к уголовной от-
ветственности не привлекался, а так-
же «неизменно являлся в следствен-
ные органы для проведения следст-
венных действий». Кроме того, решил 
Мосгорсуд, следствие не смогло убеди-
тельно мотивировать свое утвержде-
ние, что, не находясь в СИЗО, обвиня-
емый станет скрываться. Было приня-
то во внимание и наличие у подслед-
ственного жилья в Москве.

В итоге Мосгорсуд решил освобо-
дить господина Коренченко из-под 
ареста и применил к нему пока редко 
встречающуюся в судебной практи-
ке ст. 105.1 УПК РФ (запрет определен-
ных действий). В частности, Алексан-
дру Коренченко запрещено покидать 

квартиру в Москве с девяти часов ве-
чера до семи утра, общаться с «посто-
ронними и участниками уголовно-
го судопроизводства, за исключени-
ем защитника, а также близких род-
ственников», пользоваться интерне-
том, почтой и телеграфом. Телефон 
разрешен только в случае вызова опе-
ративных служб — медиков, спасате-
лей, полицейских и т. п.— или для об-
щения со следователем. О каждом та-
ком звонке обвиняемый должен ин-
формировать контролирующее его 
подразделение ФСИН.

На днях Басманный суд столицы 
продлил действие новой меры пресе-
чения подследственному до 12 марта.

Александр Александров

Аммиак и метанол слили в уголовное дело
Новые эпизоды хищений на ТоАЗе ареста не заслужили

Как стало известно ”Ъ“, москов-
ский адвокат Антонина Абрамо- 
ва обжаловала в Мосгорсуде объ-
явление в международный ро-
зыск и заочный арест сирийско-
го боевика Абдаллы Мохаммеда 
Джаляля, который в 2015 году, 
по версии следствия, расстрелял 
Героя России пилота Олега Пеш-
кова. Защитник полагает, что Ин-
терпол не станет разыскивать 
обвиняемого в преступлении «во-
енно-политического характера», 
а арестовывать Джаляля просто 
нет смысла, ведь об уголовном 
деле в России он не знает, поэ-
тому и прятаться от следствия 
не будет. Мосгорсуд доводам  
адвоката Абрамовой не внял.

По данным 
”
Ъ“, адвокат Антони-

на Абрамова не согласилась с недав-
ним решением Басманного райсу-
да, удовлетворившего ходатайство 
следователя главного управления 
по расследованию особо важных 
дел Следственного комитета России 
(ГУРОВД СКР) о заочном аресте нахо-
дящегося в международном розы-
ске гражданина Сирии, уроженца 
города Рабия провинции Латакия, 
туркомана по национальности Аб-
даллы Мохаммеда Джаляля. Сири-
ец, обвиняемый российским след-
ствием в групповом убийстве лица, 
осуществляющего служебную дея-
тельность и оказавшегося в беспо-
мощном состоянии, по мотивам по-
литической либо религиозной не-
нависти, глумлении над телом уби-
того, попытке еще одного убийства 
и участии в НВФ (п. «б», «в», «ж», «л» 
ч. 2 ст. 105, ст. 244 и ст. 208 УК РФ), 
был арестован на два месяца с от-
счетом срока от момента его задер-
жания либо экстрадиции в Россию.

Сам обвиняемый на процессе не 
присутствовал и адвоката себе не на-
нимал — Джаляль, как оказалось, 
даже не знает о возбуждении против 
него уголовного дела в России. Госпо-
жа Абрамова оказалась в роли его за-
щитника по назначению, но, тем не 
менее, отнеслась к своим обязанно-
стям ответственно и даже с энтузиаз-
мом. Решение Басманного суда она 
обжаловала в Мосгорсуде, в котором 
выступила с длинной и довольно 
эмоциональной речью.

Смысл ее вкратце сводился к пе-
речислению грубых процессуаль-
ных нарушений, якобы допущен-
ных автором ходатайства, которые, 
по версии защиты, должны были по-
служить основанием для немедлен-
ной отмены заочного ареста сирий-
ца. Госпожа Абрамова, например, от-
метила, что следователь ГСУ «не про-
верил обоснованность подозрений» 
в адрес ее клиента. В своем ходатай-
стве он подробно расписал лишь об-
стоятельства гибели российского во-
еннослужащего, но не указал, какую 
роль сыграл в убийстве Джаляль.

«Формально», по мнению защи-
ты, подошел следователь СКР и к 
оценке личности обвиняемого — 
вместо того чтобы дать боевику все-
стороннюю и объективную харак-
теристику, он «обосновал свои вы-
воды на предположениях». Особен-
но возмутило адвоката, что «в до-
кументах оказались разными даже 

названия вооруженных формиро-
ваний, в которых якобы принимал 
участие Джаляль».

Наконец, автор ходатайства, по 
мнению защитника Абрамовой, так 
и не смог оповестить о возбуждении 
уголовного дела самого боевика, не 
взял с него никаких объяснений. «А 
без этого разве можно утверждать, 
что, оставаясь на свободе, обвиняе-
мый попытается скрыться или вос-
препятствовать расследованию?» — 
спросила защитник у суда.

Стоит отметить, что в своей жа-
лобе Антонина Абрамова попыта-
лась оспорить не только заочный 
арест, но и давно завершившуюся 
процедуру постановки обвиняемо-
го Джаляля в розыскную базу Ин-
терпола. Она пояснила суду, что в 
соответствии с п. 117 приказа «Об 
утверждении Инструкции по орга-
низации информационного обес-
печения сотрудничества по линии 
Интерпола», утвержденного всеми 
правоохранительными структу-
рами РФ, «международный розыск 
лиц, обвиняемых в совершении пре-
ступлений, носящих политический, 

военный, религиозный или рас-
овый характер, не осуществляется».

Мосгорсуд по понятным причи-
нам все доводы защитника Абрамо-
вой отверг, оставив ее клиента под 
арестом и в международном розы-
ске. Продолжит ли госпожа Абрамо-
ва борьбу за своего клиента по на-
значению, неизвестно — обсуждать 
эту тему с 

”
Ъ“ она не захотела, со-

славшись на то, что «для интервью» 
ей нужно «выбрать время, подгото-
виться и обсудить поставленные во-
просы с руководством своей колле-
гии». «Да и вообще, сообщать какую-
то информацию в СМИ без согласо-
вания с клиентом с моей стороны 
будет как минимум неэтичным»,— 
заявила защитник.

Абдалла Мохаммед Джаляль 
стал последним установленным ГУ-
РОВД СКР участником трагических 
событий, произошедших 24 ноя-
бря 2015 года на севере сирийской 
провинции Латакия, в пригранич-
ном с Турцией районе. В этот день, 
напомним, турецкий истребитель 
сбил ракетой российский бомбар-
дировщик Су-24М, оказавшийся, 
по версии турецкой стороны, в ее 
воздушном пространстве. Пилот 
Олег Пешков и штурман Констан-
тин Мурахтин успели покинуть го-
рящую машину, но спускаться им 
пришлось на приграничную тер-
риторию, занятую боевиками-тур-
команами. В гражданской войне 
в Сирии они сотрудничают с про-
тивостоящими Башару Асаду воо-
руженными формированиями так 
называемой Свободной сирийской 
армии. Врагами сирийских турко-
манов, как следует из заявлений 

их лидеров, являются также мест-
ные курды и боевики ИГ, однако с 
другими запрещенными в России 
террористическими группировка-
ми, такими как «Фронт ан-Нусра» и 
«Ахрар аш-Шам», они традицион-
но поддерживают неформальные 
связи. Во время боев за провин-
цию Алеппо в 2015 году правитель-
ственным войскам при поддержке 
ВКС России удалось оттеснить объ-
единенные отряды боевиков, оп-
позиционеров и туркоманов к гра-
ницам с Турцией, что последние 
расценили как посягательство на 
«исконно занимаемые» ими земли.

На помощь экипажу были от-
правлены два вертолета Ми-8 с мор-
скими пехотинцами на борту, одна-
ко спасти им удалось только штур-
мана Мурахтина. Подполковник 
Пешков был убит автоматным ог-
нем с земли еще во время спуска на 
парашюте — как показала экспер-
тиза, боевики попали в него восемь 
раз. Кроме того, смертельное оско-
лочное ранение в шею получил 
один из спасателей — матрос Алек-
сандр Позынич. Пилоту посмертно 

было присвоено звание Героя Рос-
сии, а морпех и штурман стали ка-
валерами орденов Мужества. Ответ-
ственность за убийства взял на се-
бя один из лидеров близкой к тур-
команам турецкой ультраправой 
организации «Серые волки» Алпар-
слан Челик — он был задержан и 
осужден в Турции, правда, только 
за незаконный оборот оружия.

Тем временем в рамках возбу-
жденного уже российским ГУРОВД 
СКР уголовного дела удалось ре-
конструировать обстоятельства 
произошедшего, поименно уста-
новить участников преступления 
и выяснить их роли в нем. По мне-
нию следствия, российских пило-
тов и их спасателей атаковала бри-
гада как минимум из восьми воору-
женных боевиков, в которую поми-
мо Джаляля входили четверо пред-
ставителей семейства Сохта: Тарек 
Наурас, Мурад Наурас, Мухаммад 
Наурас и Амер Иззат, а также Мурад 
Джума Шрейба, Эльзат Али Балдир 
и Амин Мухаммад Манля.

Все они, по версии следствия, яв-
ляются участниками НВФ, были за-
очно арестованы и объявлены в меж-
дународный розыск по обвинениям 
в убийстве летчика Пешкова и мор-
пеха Позынича, покушении на убий-
ство штурмана Мурахтина, глумле-
нии над телом пилота и хищении 
его личных вещей (ст. 158 УК РФ). 
Кроме того, следствие продолжа-
ет розыск неизвестных пока сообщ-
ников боевиков, которые уже после 
расправы над летчиком украли во-
енное имущество с его разбитого Су-
24М (ст. 167 УК РФ).

Сергей Машкин

Адвокат специального 
назначения
Боевика, убившего Героя России в Сирии,  
очень активно защищали в Мосгорсуде

Сам обвиняемый на процессе не при-
сутствовал и адвоката не нанимал — 
Абдалла Мохаммед Джаляль, как ока-
залось, даже не знает о возбуждении 
против него уголовного дела в России

Как стало известно ”Ъ“, Преобра-
женский райсуд Москвы отказал 
адвокатам неоднократно судимо-
го решальщика Дионисия Золото-
ва (Тумаркина) в замене не отбы-
того им срока на исправительные 
работы или штраф. Ходатайствуя 
об этом, защитники ссылались, 
в частности, на то, что их подза-
щитный с 2014 года находится 
в СИЗО, администрация которого 
засвидетельствовала примерное 
поведение заключенного, но суд 
решил, что его исправление воз-
можно лишь в заключении.

Свой последний срок Дионисий 
Золотов получил в августе этого года 
по итогам процесса в Мещанском суде 
Москвы. Тот признал решальщика ви-
новным в мошенническом хищении 
80 млн руб. у вдовы топ-менеджера 
«Роскосмоса» Владимира Евдокимо-
ва, которые она передала Дионисию 
Золотову за помощь в переводе ее му-
жа из СИЗО под домашний арест. Од-
нако обещанного господин Евдоки-
мов не дождался, а вскоре погиб при 
невыясненных обстоятельствах (сока-
мерники обнаружили его тело с ноже-
выми ранениями в туалете камеры). 
Дионисий Золотов получил 3,5 года, а 
с учетом ранее вынесенных ему при-
говоров за другие мошенничества — 
7,5 года общего режима. 

Но поскольку Дионисий Золотов 
проходит свидетелем по уголовно-
му делу обвиняемого в мошенничест-
ве члена общественной наблюдатель-
ной комиссии Москвы Дениса Набиул-
лина (

”
Ъ“ писал об этом 13 января), ре-

шальщика не отправили в колонию, 
оставив в СИЗО «Матросская Тишина». 
С учетом же того, что в изоляторах го-
сподин Золотов провел уже четыре го-
да (там день содержания зачитывается 
за полтора в колонии), его общий срок 
сократился до года и двух с половиной 
месяцев. Благодаря этому Золотов по-
лучил возможность ходатайствовать 
о замене реального срока на исправи-
тельные работы или выплату штрафа. 
Об этом и попросили адвокаты Диони-
сия Золотова Преображенский райсуд, 
куда подали соответствующее ходатай-
ство после вступления в силу пригово-
ра Мещанского суда.

Выступая в суде, адвокаты указы-
вали, что их подзащитный уже отбыл 
более половины срока, положитель-
но характеризуется администрацией 
изолятора и не имеет нареканий или 
дисциплинарных взысканий. Также 
адвокаты сообщили, что назначен-
ный осужденному штраф в 14,4 млн 
руб. их подзащитный регулярно по-
гашает, добившись рассрочки плате-
жа на пять лет.

«Начиная с сентября этого года 
Дионисий Золотов выплачивает по 
283 тыс. руб. ежемесячно,— сообщил 
суду адвокат Роман Кондауров.— А с 
учетом того, что некоторым потерпев-
шим он полностью возместил ущерб, 
те не возражают против изменения 
ему наказания».

Адвокаты также напомнили суду, 
что в СИЗО «Матросская Тишина» Дио-
нисий Золотов с одобрения админис-
трации организовал бригаду из числа 
заключенных, которые отремонти-
ровали 20 камер и спортзал. На сред-
ства решальщика в них была замене-
на в том числе сантехника, а в прачеч-
ную поставлены новые стиральные 

машины, благодаря чему 600 заклю-
ченных получили возможность регу-
лярно стирать свои вещи.

Напомним, что работы в СИЗО бы-
ли восприняты не однозначно. Право-
защитники подняли скандал, утвер-
ждая, что Дионисий Золотов устро-
ил в «Матросской Тишине» целую 
сеть ВИП-камер, в которых заключен-
ных якобы размещают за деньги. Ру-
ководство ФСИН по результатам про-
верки наказало администрацию уч-
реждения: замначальника СИЗО, от-
вечавший за расселение заключен-
ных, был отправлен в отставку, а еще 
трое представителей администрации 
получили выговоры. Однако в возбу-
ждении уголовного дела в отноше-
нии них было отказано.

Прибывший в суд представитель 
СИЗО не возражал против требова-
ний адвокатов. Он, в частности, под-
твердил, что Дионисий Золотов вме-
сте с другими заключенными отре-
монтировал камеры. Но когда судья 
Ольга Орлова попыталась выяснить, 
работал ли Дионисий Золотов лично 
или руководил этим процессом, осу-
жденный решил сам дать пояснения:

— Там камеры были в ужасном со-
стоянии, и я с разрешения админист-
рации организовал строительно-мон-
тажную бригаду из заключенных, в 
которой сам и работал. Штукатурили 
стены, перекладывали полы, меняли 
сантехнику. И все своими руками!

— А на чьи деньги? — поинтересо-
валась судья Орлова.

— На деньги друзей и знакомых за-
ключенных. В том числе и мои день-
ги,— отметил Золотов.

Однако выступивший в суде про-
курор не поддержала ходатайство 
защиты, заявив, что оно было пода-
но преждевременно, поскольку осу-
жденный еще не был переведен в ко-
лонию для отбытия наказания. Отме-
тим при этом, что, находясь под след-
ствием за мошенничества, Дионисий 
Золотов несколько раз заключал досу-
дебные соглашения о сотрудничест-
ве с надзорным ведомством, в рамках 
которых, в частности, сдал следствию 
экс-начальника УВД Западного окру-
га Москвы Владимира Рожкова. В ито-
ге полковник, в том числе за взятку в 
виде ремонта своей квартиры, полу-
чил десятилетний срок.

Оглашая свое решение, судья Ор-
лова объявила, что отклоняет хода-
тайство адвокатов потому, что ис-
правление Дионисия Золотова воз-
можно только в условиях изоляции 
от общества. Она отметила, что Ди-
онисий Золотов, получив в 2013 го-
ду свой первый условный срок за 
мошенничество, урока из этого не 
извлек, а напротив, совершил еще 
три аферы, в том числе в отношении 
производителя популярной «Коро-
левской воды» Иосифа Бадалова и за-
служенного строителя из Подмоско-
вья Виктора Круликовского. Всем им 
он обещал прекращение уголовных 
преследований за вознаграждение, а 
получив деньги — кидал их. 

Решение Дионисий Золотов вос-
принял спокойно, как будто ожидал 
подобного исхода.

Алексей Соковнин

Дионисия Золотова  
только тюрьма исправит
Известному решальщику не смягчили наказание

Дионисий Золотов 
утверждал в суде,  
что исправлялся, 
ремонтируя камеры СИЗО

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Щ

Е
Р

Б
А

К



5Коммерсантъ   l   Четверг 22 ноября 2018 №215   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Водителей, возможно, будут наказы-
вать за употребление лекарств, вызы-
вающих одурманивающий эффект, на-
пример фенобарбитала или димедрола. 
ГИБДД и Минздрав начали подготовку со-
ответствующих поправок к КоАП. В Госду-
ме уже предложили ввести наказания для 
граждан, которые употребили лекарства 
«в терапевтических целях», несмотря на 
предостережение инструкции к препара-
ту, и для наркоманов, «глотающих таблет-
ки пачками» для получения одурманива-
ющего эффекта. Медицинские эксперты 
к инициативе отнеслись настороженно.

О законодательном пробеле, позволя-
ющем гражданам в состоянии опьянения 
уходить от ответственности, рассказал вче-
ра врио замначальника ГИБДД России Алек-
сандр Быков.

При проведении медицинского освиде-
тельствования, напомним, врач берет у води-

телей на анализ мочу и в ряде случаев кровь. 
При обнаружении спирта, наркотических 
и психотропных веществ медработник вы-
носит заключение: «Состояние опьянения 
установлено». Оно, в свою очередь, ложится 
в основу материалов, которые отправляются 
в суд для наказания водителя (лишение прав 
и штраф 30 тыс. руб.).

Но при обнаружении веществ, входящих 
в состав лекарственных препаратов, такое за-
ключение вынести нельзя, поскольку эту не 
предусмотрено законодательством. В Москве 
в 2017 году, например, выявлено 244 подоб-
ных случая — чаще всего у водителей в орга-
низме был обнаружен фенобарбитал (назнача-
ется в качестве седативного препарата). В ма-
териалах ГИБДД упоминаются также случаи 
с димедролом. При этом есть единичные слу-
чаи, когда врачи, обнаружив содержание ле-
карств в крови, выносили заключение о состо-
янии опьянения и потом суды наказывали во-

дителей лишением прав. По словам господи-
на Быкова, ГИБДД начала проработку «пред-
ложения» об изменении ст. 12.8 КоАП РФ та-
ким образом, чтобы ответственность наступа-
ла и за употребление лекарства; идею эту под-
держивают в Минздраве. В пресс-службе ми-
нистерства на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Первый зампред комитета Госдумы по гос-
строительству Вячеслав Лысаков концепту-
ально идею поддержал, заметив, что разработ-
ка законопроекта должна находиться «полно-
стью в компетенции Минздрава, который по-
чему-то проявляет удивительную пассивность 
в этой сфере». Ведомство, считает депутат, 
должно определить группы препаратов и до-
зы, превышение которых будет считаться на-
рушением. В законопроекте нужно прописать 
два состава правонарушения: первый — с бо-
лее мягкими санкциями — для граждан, кото-
рые приняли препарат в терапевтических до-
зах, но в нарушение инструкции к лекарству 

сели за руль; второй — с более жестким нака-
занием — для наркоманов, «глотающих таб-
летки пачками» для получения эффекта одур-
манивания. Последних, считает господин Лы-
саков, можно лишать прав и ставить на учет 
в наркодиспансере.

Решить описанную ГИБДД проблему до-
вольно сложно, пояснил 

”
Ъ“ завотделением 

медосвидетельствования на состояние опья-
нения Московского научно-практического 
центра наркологии Владимир Егоров. «Тяжело 
прописать в отношении лекарств четкие кри-
терии, как в случае с алкоголем,— пояснил он 

”
Ъ“.— Разные лекарства по-разному действу-

ют в зависимости от дозы, состояния организ-
ма конкретного человека». Еще одна проблема, 
пояснил господин Егоров, в инструкциях к ле-
карствам: разные производители по-разному 
формулируют ограничения к вождению. В ин-
струкции по применению димедрола, к при-
меру, сказано обтекаемо: пациенты, «занима-

ющиеся опасными видами деятельности, тре-
бующими повышенного внимания и быст-
рых психических реакций, должны соблюдать 
осторожность». Может не быть вообще инфор-
мации об ограничениях, это зависит от произ-
водителя препарата, поясняет Владимир Его-
ров. «Врач, выписывая препарат, должен пре-
достеречь пациента от управления автомоби-
лем,— говорит он.— Сделал он это или нет, 
проконтролировать невозможно». Учесть эти 
нюансы в законодательстве трудно, считает 
господин Егоров, а прописывать «общие нор-
мы, которые будут трактовать как хочется», бес-
смысленно. Ряд препаратов (например, корва-
лол) в отличие от алкоголя держатся в крови по 
несколько недель, отметил главный редактор 
программы «Главная дорога» Илья Скрябин, 
и есть риск, что, употребив их однажды, води-
тель долго будет оставаться в зоне риска быть 
наказанным.

Иван Буранов

Правила приема лекарств проверят на дорогах
ГИБДД и Минздрав хотят наказывать за употребление фенобарбитала или димедрола за рулем

Как выяснил ”Ъ“, российская тамож-
ня проверяет книги, приобретенные 
в зарубежных интернет-магазинах, 
на предмет наличия в них «пропаган-
ды определенных взглядов», угроз для 
«нравственности» или «экономических 
интересов» РФ. У Пулковского таможен-
ного поста появились вопросы к издан-
ной в США на английском языке книге 
журналистки Маши Гессен «Будущее — 
это история. Как тоталитаризм снова 
завоевал Россию», она отправлена на 
экспертизу. Законодательство Евра-
зийского экономического союза (ЕАЭС) 
действительно устанавливает запрет 
на ввоз «печатных или аудиовизуаль-
ных материалов» с информацией, «ко-
торая может причинить вред интересам 
стран—участниц Евразийского союза». 
Правозащитники называют это между-
народное соглашение противоречащим 
Конституции РФ.

О трудностях с доставкой заказанной 
в США книги «Будущее — это история» со-
общил 

”
Ъ“ адвокат Сергей Голубок. Он при-

обрел печатную версию книги в интернет-
магазине Amazon с доставкой DHL Express. 
На Пулковский таможенный пост (Санкт-
Петербург) экземпляр поступил 14 ноября. 
В этот же день DHL потребовала от господи-
на Голубка написать таможне письмо, что за-
казанная им книга «не содержит призывов 
к экстремизму и терроризму». По словам го-
сподина Голубка, в курьерской компании 
пояснили, что речь идет о превентивной ме-
ре: ранее, доставляя эту же книгу в Россию, 
DHL столкнулась с трудностями.

• Маша Гессен — российская и американ-
ская журналистка, экс-главред русского бю-
ро «Радио Свобода», автор более десяти книг. 
«The Future is History: How Totalitarianism 
Reclaimed Russia» вышла в США в 2017 году 
и получила одну из самых престижных лите-
ратурных наград страны — Национальную 
книжную премию в номинации «Нон-фикшн». 
Маша Гессен в книге рассказывает о том, как 
Россия постепенно приобрела тоталитар-
ные, по ее мнению, черты. Американский ре-
жиссер Оливер Стоун, известный серией ин-
тервью с президентом Владимиром Пути-
ным, называл эту книгу антироссийской.
19 ноября Пулковский пост потребовал 

ответа, есть ли в книге «признаки пропа-
ганды определенных взглядов, идеологии» 
(копия запроса есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

DHL переадресовала вопрос Сергею Голуб-
ку. «Книги для того и пишутся, чтобы изла-
гать и доносить до неопределенного круга 
лиц 

”
определенные взгляды“. Кроме того, 

я книгу еще не прочитал, поэтому не могу 
твердо сказать, что в ней написано,— сооб-
щил господин Голубок в письме на таможен-
ный пост.— Книга является документаль-
ным произведением, содержит авторскую 

оценку ряда событий новейшей истории 
России. Разные точки зрения, их публичное 
обсуждение и выражение являются важней-
шим признаком демократического государ-
ства, каковым, согласно Конституции, явля-
ется Россия». 20 ноября таможня отправила 
книгу Маши Гессен на экспертизу.

На запрос 
”
Ъ“ представители Пулковской 

таможни пояснили, что руководствуются за-
конодательством ЕАЭС. В 2015 году колле-
гия ЕАЭС приняла решение запретить ввоз 
«печатных и аудиовизуальных материалов, 
содержащих информацию, которая может 
причинить вред политическим или эконо-
мическим интересам государств—членов 
союза, их государственной безопасности, 
здоровью и нравственности граждан». «По-
этому печатные издания, имеющие религи-
озную, политическую тематику, могут быть 
объектами применения дополнительных 
форм таможенного контроля,— сообщили 

”
Ъ“ в таможне.— С учетом того, что книга со-

держит информацию о событиях в России, 
которые происходили после распада СССР, 
инспектор направил запрос уточняющего 
характера с целью подтверждения, что в от-
ношении книги соблюдаются установлен-
ные запреты».

Сама Маша Гессен сказала 
”
Ъ“, что о дру-

гих случаях трудностей с ввозом книги 
в Россию ей неизвестно: «Подозреваю, ма-
ло кому приходит в голову заказать физи-
ческий экземпляр по почте в Россию». При 
этом книга доступна для заказа в интернет-
магазине Московского дома книги (подве-
домственного московской мэрии). В Доме 

книги не смогли оперативно ответить на 
вопрос 

”
Ъ“, столкнулись ли они с трудно-

стями при заказе экземпляров.
Согласно законодательству ЕАЭС, имен-

но заказчик должен доказать, что содер-
жание книги не препятствует ее ввозу, го-
ворит советник юридической фирмы DLA 
Piper Вильгельмина Шавшина. При этом та-
моженные органы обязаны убедиться, что 
книга не содержит запрещенного контен-
та. Госпожа Шавшина полагает, что запрос 
с требованием рассказать о наличии «при-
знаков пропаганды определенных взгля-
дов» сформулирован некорректно, «так как 
не передает дословно таможенного законо-
дательства, но общий посыл законодатель-
но обоснован».

Член президентского Совета по правам 
человека, руководитель международной 
правозащитной группы «Агора» Павел Чи-
ков назвал подобную проверку книг дистил-
лированной цензурой. «Очевидно, что фор-
мулировка 

”
информация, которая может 

причинить вред политическим или эконо-
мическим интересам“ крайне расплывчата, 
неконкретна и оставляет простор для злоу-
потреблений. То же самое касается и упоми-
нания 

”
угроз нравственности“»,— сказал 

юрист. Он считает данное таможенное тре-
бование ЕАЭС противоречащим Конститу-
ции РФ. Но подчеркнул, что в данном случае 
Конституционный суд РФ может отказаться 
принимать жалобу. «Речь идет о международ-
ном договоре,— сказал господин Чиков.— 
Скорее всего, придется обратиться в суд Ев-
разийского экономического союза».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Александр Черных

Таможня читает по складам
На пропускных пунктах задерживают книги  
в поисках пропаганды «определенных взглядов»

С начала ноября произошло несколько 
случаев оскорбления и избиения школь-
ников учителями, видеозаписи которых 
ученики выложили в интернет. Опрошен-
ные ”Ъ“ эксперты считают, что агрессия 
со стороны учителей была всегда, но бла-
годаря интернету школьники получили 
возможность быстро распространять ин-
формацию, а учителя больше не чувству-
ют себя в безопасности.

10 ноября СМИ сообщили, что учитель-
ница русского языка школы №1 сахалинско-
го города Холмска Инна Хорошева на глазах 
у всего класса в грубой форме отчитала уче-
ницу. «У тебя есть родители? Есть. Они вообще 
адекватные? А ты адекватная? Вижу, что нет. 
Ты приемная, что ли? Я что-то невероятное 
спрашиваю? Это сейчас нормальное явление. 
Что ты рыдаешь-то?» — обратилась учитель-
ница к одной из учениц. Как позже сообщила 
начальник управления образования Холмско-
го района Татьяна Карнаух, после огласки учи-
тельница публично извинилась перед учени-
цей и уволилась по собственному желанию. 
Органы прокуратуры Сахалина проводят про-
верку информации СМИ об унижении учени-
цы учительницей, по ее результатам при на-
личии оснований будут приняты меры реаги-
рования.

14 ноября в соцсетях появилось видео, сня-
тое в школе №37 Комсомольска-на-Амуре, где 
учительница несколько раз ударила девяти-
летнего ученика по голове. По словам родите-
лей, в кадре оказалась учитель первой катего-
рии с 24-летним педагогическим стажем Тать-
яна Лескова. Видеозапись направили минис-
тру образования Хабаровского края Алле Куз-
нецовой. После этого Следственный коми-
тет возбудил в отношении учительницы уго-
ловные дела по статьям 117 УК («Истязание») 
и 156 УК («Неисполнение обязанностей по 
воспитанию несовершеннолетнего»). Часть 
родителей школьников и пользователей со-
цсетей встали на сторону учительницы: на 
сайте change.org была создана петиция в под-
держку педагога, авторы которой считают, что 
она «не избивала ученика, а применяла меры 
воспитательного характера». Петицию подпи-
сали около 3 тыс. человек.

15 ноября похожий инцидент произошел 
в школе №1 города Асино Томской области, 
где учительница начальных классов Лариса 
Филиппова схватила за шею и несколько раз 
ударила головой о парту одного из учеников. 
Одноклассники пострадавшего сняли инци-
дент на видео, которое позже было передано 
телеканалу «360». После выхода сюжета район-
ное отделение полиции начало проверку. В фе-
деральном Министерстве просвещения заяви-
ли, что его глава Ольга Васильева находится на 
связи с регионами после инцидентов в Комсо-
мольске-на-Амуре и Томской области.

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты не считают, что 

эти эпизоды говорят о росте уровня агрессии 

в образовательной среде: он просто стал за-
метнее из-за доступа школьников к интерне-
ту. «В обществе всегда есть агрессия, выражен-
ная в разных формах. Но благодаря технологи-
ческому прогрессу школа из закрытого мира 
превращается в открытую площадку»,— гово-
рит «педагог-психолог России-2018» Ольга Юр-
чук. По ее словам, учителям пора привыкать 
к публичности каждого урока, что «требует по-
вышенного самоконтроля». «В отличие от учи-
телей многие ученики прекрасно осведомле-
ны о правилах поведения на камеру и имеют 
навыки публичной демонстрации эмоций — 
от личных историй в социальных сетях до бло-
гов на YouTube»,— отмечает госпожа Юрчук.

Сопредседатель профсоюза «Учитель» Анд-
рей Рудой также считает, что агрессия в учеб-
ных заведениях — это не тенденция послед-
них месяцев, а «проблема, выходящая дале-
ко за пределы образовательных организа-
ций». Господин Рудой называет среди влия-
ющих на уровень агрессии такие факторы, 
как «недофинансирование образования и за-
груженность учителей отчетностью». По мне-
нию Ольги Юрчук, на агрессию с обеих сто-
рон также действуют отсутствие чувства без-
опасности и регулярное обоюдное наруше-
ние границ личного пространства: «Педагог, 
скорее всего, в этот момент (проявления аг-
рессии.— 

”
Ъ“) уже находится в стадии эмоци-

онального выгорания и не контролирует свое 
состояние. А ученик еще не владеет другими 
формами выражения накопленных негатив-
ных эмоций».

Эксперты сходятся во мнении, что агрес-
сия со стороны учителей не приводит к улуч-
шению дисциплины и налаживанию отно-
шений в коллективе. «Это не педагогический 
прием, а выражение личной слабости»,— го-
ворит госпожа Юрчук. По мнению же госпо-
дина Рудого, учителя и руководство школ 
должны использовать другие способы взаи-
модействия со школьниками, такие как «ре-
акция со стороны родителей и неблагоприят-
ные последствия для учебы (вплоть до остав-
ления на второй год), авторитет самого учи-
теля». «Но на практике обычно остается лишь 
последний, да и тот, учитывая падение соци-
ального престижа работы педагога, сходит на 
нет»,— отмечает эксперт.

Как сообщал 
”
Ъ“, Институт прикладных 

экономических исследований РАНХиГС в ноя-
бре опубликовал результаты ежегодного меж-
регионального мониторинга эффективности 
школы. Из них, в частности, следует, что учите-
ля видят снижение качества учебы школьни-
ков, участия родителей в их воспитании и ува-
жения школьников к учителям. Треть учите-
лей отмечает ухудшение поведения школьни-
ков. Ранее ученые НИУ ВШЭ опубликовали ре-
зультаты опросов учителей из 75 регионов Рос-
сии. 70% их участников заявили, что подверга-
лись агрессии со стороны учеников.

Ксения Миронова

Учителя  
получили видеоурок
Проявления агрессии стало невозможно скрывать

Российская таможня почуяла  
экстремизм в книжке Маши 
 Гессен  ФОТО РИА НОВОСТИ



В Верховной раде 
размывают фракции
Пророссийский «Оппозиционный блок» раскололся

В единственной фракции Верховной рады 
Украины, которая считается условно пророс
сийской, произошел раскол. Из «Оппозици
онного блока» исключили двух видных поли
тиков — сопредседателя блока Юрия Бойко 
и его заместителя Сергея  Левочкина. Со
ратникам не понравилось их желание объ
единиться с партией «За жизнь»  Вадима 
 Рабиновича. Вслед за господами Бойко  
и Левочкиным «Оппозиционный блок» готовы 
 покинуть более 20 человек. Собеседники ”Ъ“ 
в Москве и Киеве уверены: теперь прохожде
ние пророссийского кандидата во второй тур 
президентских выборов, которые  состоятся 
31 марта 2019 года и фаворитом которых 
считается Юлия Тимошенко,  практически 
нереально.

Внутриблоковые противоречия
Единственная фракция Верховной рады, выступа-
ющая за нормализацию отношений с Москвой,— 
«Оппозиционный блок» — занимает 43 кресла из 
423. Формально речь по-прежнему идет об одной 
политической группе, но де-факто их уже две: ста-
рый «Оппозиционный блок» и отколовшаяся от 
него «Оппозиционная платформа — За жизнь» во 
главе с Юрием Бойко. Четкого списка ушедших 
и оставшихся нет, но один из депутатов—сторон-
ников отделения от «Оппозиционного блока» рас-
сказал 

”
Ъ“, что их «более 20 человек», то есть фрак-

ция разделилась практически поровну. «Спикер 
Верховной рады Андрей Парубий не принимает 
заявления о выходе из фракции, ссылаясь на не-
кие нормы регламента и отсутствие времени»,— 
добавил депутат. К новой политической силе уже 
примкнули шесть из 25 региональных отделений 
«Оппозиционного блока».

Раскол стал очевиден 20 ноября, когда одного 
из сопредседателей фракции, Юрия Бойко, и его 
заместителя Сергея Левочкина исключили из ря-
дов «за предательство интересов избирателей». 
Такое решение обнародовал новый, уже едино-
личный глава фракции Вадим Новинский. При-
мечательно, что украинское гражданство рос-
сийский предприниматель Новинский получил 
лишь в 2012 году по указу тогдашнего президен-
та Виктора Януковича.

Причиной конфликта стало то, что 9 ноября 
Юрий Бойко подписал соглашение об объедине-
нии с партией Вадима Рабиновича «За жизнь», 
образовав новую политическую силу — «Оппо-
зиционная платформа — За жизнь». При этом 
господин Рабинович сам депутат Верховной ра-
ды от «Оппозиционного блока», а политсовет его 
партии возглавляет Виктор Медведчук, который 
считается другом президента России Владими-
ра Путина.

Свое стремление к объединению Юрий Бойко 
и Вадим Рабинович называли очень плохой ново-
стью для действующей власти. «Мы — вместе, что-
бы победить 

”
партию войны и воровства“ и вер-

нуть миллионам наших граждан мирную, еди-
ную и успешную страну, где людям будет обеспе-
чен достойный уровень жизни»,— указывали по-
литики в совместном заявлении. Они также об-
ещают избирателям сделать Украину «внеблоко-
вым государством по типу Швейцарии», которое 
будет «мирно жить со всеми соседями». Кандидат 
новой политической силы на президентских вы-
борах, запланированных на 31 марта 2019 года, 
был объявлен 17 ноября — Юрий Бойко.

Господин Бойко также заявил, что «Оппозици-
онный блок» «остается в прошлом». Однако не все 
его соратники согласились с таким подходом. По 
словам нового руководителя фракции Вадима Но-
винского, подписывать соглашение с партией «За 
жизнь» господин Бойко «не имел абсолютно ника-
ких оснований».

В борьбе с Тимошенко
На сайте партии продолжают публиковаться 
точки зрения обеих сторон конфликта, и мно-
гие члены формально единой фракции заявля-
ют, что именно Юрий Бойко — лучший кандидат 
в президенты от их политической силы. Соглас-
но последнему исследованию киевской социоло-
гической группы «Рейтинг», поддержать госпо-
дина Бойко на выборах готовы 6,9% опрошен-
ных. После главы партии «Батькивщина» Юлии 
Тимошенко с ее 13,4% это ставит его фактически 
вровень с остальными кандидатами: действую-
щим президентом Петром Порошенко (7%), экс-
министром обороны Анатолием Гриценко (7%) 
и актером Владимиром Зеленским (7,6%), сыг-
равшем президента Украины в комедийном се-
риале «Слуга народа». Сами сторонники Юрия 
Бойко, впрочем, ссылаются на опрос центра «Со-
фия», который ставит его прямо на второе место 
после Юлии Тимошенко (опрошенные 

”
Ъ“ экс-

перты считают это исследование ангажирован-

ным). Напомним, что избирательная кампания 
на Украине еще де-юре не стартовала и ни один 
из кандидатов не выдвинулся официально.

Обвинения «Оппозиционного блока» и по-
литической группы «Оппозиционная платфор-
ма — За жизнь» в адрес друг друга идентичны — 
это сотрудничество с властью и лично президен-
том Украины Петром Порошенко. «Бойко и Ле-
вочкин сами провоцировали свой выход,— ска-
зал 

”
Ъ“ депутат от 

”
Оппозиционного блока“, ос-

тающийся в прежней фракции.— Их уход, без-
условно, очень похож на договорной с Порошен-
ко. Возникает ощущение, что Порошенко счита-
ет Бойко удобным спарринг-партнером для пре-
зидентских выборов и предполагает, что уж его-
то он точно победит».

Таким образом, вместо объединения услов-
но пророссийских сил Украины на этой неде-
ле произошел их окончательный раскол. Опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты в Москве и Киеве объ-

ясняют это тем, что лидеры новой политиче-
ской группы «Оппозиционная платформа — 
За жизнь» (Юрий Бойко, Сергей Левочкин, Ва-
дим Рабинович) связаны с олигархом Дмитри-
ем Фирташем, а лидеры старого «Оппозицион-
ного блока» (Александр Вилкул, Вадим Новин-
ский) — с другим олигархом, богатейшим чело-
веком Украины Ринатом Ахметовым.

Впрочем, источник 
”
Ъ“, близкий к оппози-

ции, полагает, что «именно Ринат Ахметов сде-
лал все возможное для того, чтобы оппозиция 
не выдвигала единого кандидата, чтобы их бы-
ло несколько». «Цель понятна — размыть оппо-
зицию, не допустить появления кандидата от 
оппозиции во втором туре, поскольку Петр По-
рошенко больше всего боится не выйти во вто-
рой тур. Поэтому и задача 

”
растащить“ кандида-

тов от оппозиции для него чрезвычайно важна. 
Тогда, глядишь, второй тур, административный 
ресурс, торг с Юлией Тимошенко, и какая-ника-
кая перспектива появляется»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. «Добьются ли они результата? — за-

дается он вопросом, и сам же отвечает: — Вряд 
ли. Скорее, наоборот, поскольку теперь многим 
стало понятно, кто реальный оппозиционный 

кандидат (Бойко), а кто — ширма для Порошен-
ко (Ахметов, Новинский и компания)».

«Напряжение в 
”
Оппозиционном блоке“ зре-

ло давно,— сказал 
”
Ъ“ директор киевского Ин-

ститута глобальных трансформаций Алексей Се-
мений.— Раскол же произошел в контексте пред-
выборной кампании. Одна часть захотела эска-
лации процесса, а другая, имеющая контроль-
ный пакет, решила: если без ее согласия делают 
такие шаги (выдвигают кандидата в президен-
ты.— 

”
Ъ“), то флаг им в руки». Никакой угрозы 

для интересов «группы Ахметова» такое решение 
не несет, считает господин Семений. По его мне-
нию, Юрий Бойко все равно не имеет рейтинга, 
позволяющего в нынешних условиях выйти во 
второй тур президентских выборов.

Похожую точку зрения выразил и эксперт Рос-
сийского совета по международным делам Алек-
сандр Гущин. «Происшедшее не окажет серьезно-
го влияния на выход кандидата от юго-востока во 
второй тур,— заявил он.— Вероятность этого из-
начально была небольшой. Кроме того, на элек-
торальном поле юго-востока действует и Влади-
мир Зеленский, претендующий на молодой го-
родской электорат и вышедший на второе место 
после Тимошенко. Хотя выход пророссийского 
кандидата во второй тур был бы выгоден как По-
рошенко, так и Тимошенко: это позволило бы 
консолидировать вокруг себя промайданный 
электорат и выиграть».

Сами сторонники Юрия Бойко и политиче-
ской группы «Оппозиционная платформа — За 
жизнь» между тем сохраняют надежду на лучшее. 
«Есть предположение, что Юлия Тимошенко не 
сможет участвовать в выборах, потому что про-
тив нее заведут новые уголовные дела. В этой си-
туации Бойко выходит во второй тур и имеет все 
шансы на победу»,— сказал 

”
Ъ“ на условиях ано-

нимности депутат от фракции «Оппозиционный 
блок», собирающийся из нее выходить.

Впрочем, неучастие в выборах Юлии Тимо-
шенко — сценарий крайне маловероятный. «Не 
думаю, что президент решит снять Тимошенко 
с избирательной гонки,— сказал 

”
Ъ“ депутат от 

фракции 
”
Блок Петра Порошенко“ Александр 

Черненко.— Это будет неправильно. Даже его 
электорат это не поймет».

Кирилл Кривошеев,  
Григорий Алехин;  
Янина Соколовская, Киев

Юрий Бойко (на фото) рассчитывал 
стать единым кандидатом в прези
денты Украины от юговостока,  
но не учел мнение значительной части 
своей фракции  ФОТО РОМАНА ПИЛИПЕЯ
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ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Россия и Белоруссия стремятся 
подписать соглашение по визам  
до конца года
Москва и Минск могут подписать соглашение о взаимном признании 
виз уже 13 декабря. Об этом вчера заявил в белорусской столице глава 
МИД РФ Сергей Лавров. По его словам, последний раунд переговоров 
на уровне представителей профильных ведомств «зафиксировал серь-
езный прогресс», к Совету министров 13 декабря проект рассчитывают 
вынести на подписание. Госсекретарь Союзного государства России 
и Белоруссии Григорий Рапота также подтвердил журналистам, что со-
ответствующее межправсоглашение подпишут «до нового года». «Идет 
кропотливый и достаточно интенсивный процесс по согласованию со-
глашения о взаимном признании виз»,— пояснил он. «Там осталось не-
сколько технических моментов, которые надо устранить,— подтвердил 
вчера и глава МИД Белоруссии Владимир Макей.— Главная задача — 
избежать контроля на внутренней границе, потому что это важно в кон-
тексте транзитной составляющей».

Впрочем, осторожные заявления обоих министров вовсе не гаран-
тируют, что межправсоглашение наконец будет подписано. Исходя 

из прежних заявлений российских и белорусских чиновников,   
документ должен был быть готов еще к концу прошлого года  
(см. ”Ъ“ от 25 августа 2017 года).

Напомним, что государственная граница между Россией и Бело-
руссией существует, но на местности она не демаркирована и по 
двусторонним договоренностям должна быть открытой. Граждане 
обеих стран могут без проблем перемещаться через границу в лю-
бую сторону, а вот иностранцев с 2014 года стали задерживать при 
выезде из Белоруссии в Россию за нарушение миграционного зако-
нодательства, ведь на границе отсутствуют международные пункты 
пропуска, через которые должны въезжать в РФ граждане третьих 
стран. Частично напряжение должно было снять соглашение о вза-
имном признании виз. Усеченную его версию министры Лавров 
и Макей подписали еще в мае: иностранным туристам с «паспортом 
болельщика», который выдавался покупателям билетов на чемпио-
нат мира по футболу, разрешили в июне-июле въезжать в обе стра-
ны и пересекать границу. Однако подготовить полноценное согла-
шение, как следует из вчерашнего заявления министров, пока так 
и не удалось. Галина Дудина

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Немецкие СМИ расследуют 
нелегальное финансирование 
«Альтернативы для Германии»
В ФРГ продолжается скандал вокруг обвинений в адрес правопопу-
листской партии «Альтернатива для Германии» (АдГ) — ее заподозрили 
в получении нелегального финансирования во время предвыборной 
кампании 2017 года. Выступая вчера первой на заседании Бундестага, 
посвященном обсуждению будущего бюджета страны, председатель 
фракции АдГ Алис Вайдель дольше отрицала обвинения в свой адрес, 
чем обсуждала стоявший на повестке вопрос. «В работе с пожертвова-
ниями были допущены ошибки,— признала она.— Но верно и то, 
что никто на этом не обогатился и не пытался ничего утаить». «Хорошо, 
что свободные дебаты позволяют каждому говорить о том, что он счи-
тает важным для страны»,— иронично отметила, выступая следующей, 
канцлер ФРГ Ангела Меркель.

Первые обвинения в адрес партии прозвучали десять дней назад, 
когда издание Sueddeutsche Zeitung и телерадиокомпании NDR и WDR 
одновременно сообщили: с июля по сентябрь 2017 года одна из швей-
царских фармацевтических компаний перевела на счета АдГ неболь-

шими траншами €130 тыс. Учитывая величину суммы и тот факт, 
что Швейцария не входит в ЕС, утаивать такие переводы было 
незаконно. Еще €150 тыс. поступили в феврале этого года от голланд-
ского фонда Identiteit Europa.

В партии отмечают: в обоих случаях деньги истрачены не были 
и позже были переведены обратно отправителям. Однако прокуратура 
уже начала расследование в отношении госпожи Вайдель и трех ее 
 однопартийцев. А СМИ публикуют все новые подробности, давая 
 понять, что госпожа Вайдель могла быть знакома с жертвователями, 
сомнительные переводы поступили на счета ее избирательного окру-
га, а обратно были направлены лишь много месяцев спустя.

Напомним, правопопулистская и заигрывающая с крайне правым 
электоратом «Альтернатива» была создана в 2013 году и в прошлом го-
ду прошла в Бундестаг. С 94 мандатами АдГ стала крупнейшей оппози-
ционной партией — именно поэтому госпожа Вайдель на заседаниях 
получает слово первой. То, что в парламенте впервые в истории после-
военной Германии появилась партия правее консервативного Христи-
анско-демократического союза (ХДС), вызвало в стране волну 
протестов. Галина Дудина

Караван мигрантов 
дошел  
до американских судов
Дональд Трамп не собирается  
пускать в США нелегалов

Караван мигрантов из Латинской 
Америки, который завершает 
движение к границе с США, стал 
фактором нового противостоя
ния американского президен
та Дональда Трампа и судебных 
органов страны. Белый дом поо
бещал «в кратчайшие сроки» по
дать апелляцию на решение су
да СанФранциско о признании 
незаконным президентского ука
за, предусматривающего отказ 
в предоставлении убежища не
легальным мигрантамлатино
американцам. Суд поддержал 
правозащитников, заверивших: 
администрация Дональда Трам
па нарушает права человека.

Распоряжение президента, ко-
торое заблокировал федеральный 
суд Сан-Франциско (Калифорния), 
предусматривало отказ в предостав-
лении убежища нелегальным миг-
рантам, прибывающим в страну че-
рез границу с Мексикой. Теперь, как 
заявила официальный представи-
тель Белого дома Сара Сандерс, ре-
шение федерального суда «откроет 
шлюзы, и несметные потоки неле-
галов вольются в страну за счет аме-
риканских налогоплательщиков». 

«Прямо сейчас огромное количе-
ство иностранцев прибывает к на-
шей южной границе, угрожая выве-
сти из строя нашу и без того пере-
груженную миграционную систе-
му. И именно сейчас один-единст-
венный судья выпустил постанов-
ление, которое временно препят-
ствует исполнительной ветви влас-
ти осуществлять свой закреплен-
ный в конституции долг по защите 
наших границ»,— отмечается в рас-
пространенном во вторник сообще-
нии Белого дома. В администрации 
заявили, что примут все необхо-
димые меры, чтобы защитить свое 
право дать «ответ на сложившийся 
кризис».

Сам Дональд Трамп пообещал 
выиграть апелляцию в Верховном 
суде Соединенных Штатов. Он так-
же признал, что указ об ужесточе-
нии иммиграционных правил свя-
зан в первую очередь с многотысяч-
ным караваном мигрантов из стран 
Центральной Америки, которые хо-
тят пересечь границу и просить убе-
жища в Соединенных Штатах. По 
оценкам американского Министер-
ства внутренней безопасности, сей-
час около южной границы США на-
ходятся порядка 6 тыс. желающих 
перейти на американскую террито-
рию. Мигранты (преимущественно 
выходцы из Гондураса, Гватемалы 
и Сальвадора) добирались до пун-
кта назначения больше месяца. Они 
утверждают, что решились на такой 
шаг, спасаясь от преследований, ни-
щеты и насилия в своих странах.

Принятый Дональдом Трампом 
указ, по мнению представителей 
его администрации, заставит миг-
рантов пересекать границу исклю-
чительно в установленных пун-
ктах въезда — в противном случае 
нелегалам не разрешат оставаться 
на территории США. С таким под-
ходом не согласны правозащитни-
ки — в том числе Американский 
союз защиты гражданских свобод, 
Центр защиты прав бедных и Центр 
защиты конституционных прав, ко-
торые и обратились в суд Сан-Фран-
циско. В своем исковом заявлении 
они просили признать меры Бело-
го дома «нарушающими права че-
ловека». «Мы не поощряем тех, кто 
попадает в страну, минуя миграци-
онные пункты, однако, в соответ-
ствии с решением Конгресса, даже 
в таком случае им нельзя отказы-
вать в возможности подать заявле-
ние о предоставлении убежища»,— 
подчеркнул адвокат Ли Гелернт.

В понедельник судья Джон Ти-
гар прислушался к этому доводу. 
В постановлении суда говорится, 
что право просить убежище есть 
у любого иностранца, приехавше-

го в США. «Какими бы ни были пол-
номочия президента, он не может 
переписывать законы об иммигра-
ции, внося в них изменения, про-
тив которых выступил Конгресс»,— 
отметил господин Тигар. Дональд 
Трамп, в свою очередь, напомнил, 
что этот судья был назначен во вре-
мя президентского правления ре-
спубликанца Барака Обамы, с пози-
цией которого по миграционному 
вопросу позиция нынешнего пре-
зидента расходится кардинально.

Один из ключевых аргументов 
Дональда Трампа и его админис-
трации состоит в том, что многие 
мигранты, прибывающие на юж-
ную границу, якобы являются пре-
ступниками. Для контроля над си-
туацией в рамках операции «Насто-
ящий патриот» на границе с Мек-
сикой ранее были размещены по-
чти 6 тыс. солдат. Однако на этой 
неделе дополнительный контин-
гент начнут сворачивать, процесс 
завершится к 15 декабря, расска-
зал изданию Politico генерал-лей-
тенант Джеффри Бьюкенен. Телека-
нал CNN со ссылкой на отчет Пен-
тагона сообщал о том, что расходы 
на размещение и содержание сол-
дат и военной техники на границе 
с Мексикой до 15 декабря составят 
более $210 млн.

Сворачивание инициированной 
президентом операции, получив-
шей столь громкую огласку, вызва-
ло новую волну критики со сторо-
ны американских экспертов и во-
енных специалистов: ситуацию 
с «Настоящим патриотом» назвали 
политической авантюрой для при-
влечения голосов на промежуточ-
ных выборах в Конгресс, которые 
состоялись 6 ноября. Перед выбора-
ми Дональд Трамп говорил о миг-
рантах на границе как об угрозе 
национальной безопасности и за-
являл о том, что отправит туда до 
15 тыс. военнослужащих.

Директор Фонда изучения США 
имени Франклина Рузвельта (МГУ) 
Юрий Рогулев, впрочем, настаива-
ет: не стоит сводить ситуацию к вы-
борам, «вопрос с мигрантами явля-
ется для Трампа одним из ключе-
вых» и «его намерение противосто-
ять незаконным попыткам проник-
новения никуда после выборов не 
делось». «Трампу было важно про-
демонстрировать свою решимость, 
и он ее продемонстрировал (увели-
чив военный контингент.— 

”
Ъ“). 

В этом смысле он своей цели до-
бился и свои позиции укрепил»,— 
говорит эксперт 

”
Ъ“, поясняя, что 

ситуация «вполне могла вылить-
ся в попытку столкновения на гра-
нице именно в период избиратель-
ной кампании», в связи с чем «опа-
сения Дональда Трампа были впол-
не справедливыми».

При этом до сих пор без ответа 
остается вопрос о том, является ли 
караван мигрантов спланирован-
ной акцией (об этом также не раз 
говорил перед выборами Дональд 
Трамп). «Сам факт миграции из цен-
тральноамериканских стран, как 
и численность этого каравана не 
новы. 3–5 тыс. человек, которые 
идут в караване, на фоне общей ста-
тистики не выглядят экстраорди-
нарным событием,— рассуждает 
в беседе с 

”
Ъ“ ведущий научный со-

трудник Института Латинской Аме-
рики РАН Надежда Кудеярова.— 
Но это выглядит экстраординарно 
с точки зрения формы. Миграция 
из центральноамериканских стран 
в массе своей нелегальна. Нелегаль-
ность предполагает скрытность, 
а здесь караван идет открыто, и это 
вызов всей системе». Собеседница 

”
Ъ“ отмечает: хотя «сейчас эта тема 

используется прежде всего в борьбе 
республиканцев против демокра-
тов», «ответственность за проблему 
несут обе американские партии».

Дина Марганова,  
Екатерина Мареева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21507,54 (−75,58)
РТС 1127,42 (+10,57)
FTSE 100 7050,23 (+102,31)

DAX 30* 11244,17 (+177,76)
DJIA* 24645,71 (+180,07)
NASDAQ Composite* 7017,946 (+109,123)

*На 21:14.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.11.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.11.18
Австралийский доллар 47,7533
Английский фунт 84,5130
Белорусский рубль** 31,3295
Датская крона* 10,0748

Доллар США 65,9485
Евро 75,1483
Индийская рупия*** 92,4879
Казахский тенге*** 17,9169

Канадский доллар 49,6600
Китайский юань* 95,0335
Норвежская крона* 77,1057
СДР 91,5002

Сингапурский доллар 48,0009
Новая турецкая лира 12,3073
Украинская гривна* 23,7310
Шведская крона* 72,7387

Швейцарский франк 66,3199
Японская иена*** 58,4287
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Давно известно, что все зависит 
от настроя: у оптимиста стакан всег-
да наполовину полон, вот и у Бан-
ка России так. В середине сентября 
ЦБ впервые с 2014 года принял ре-
шение повысить ключевую став-
ку, с 7,25% до 7,5%. На индикатор 
ЦБ довольно быстро реагируют бан-
ки, повышая свои ставки по кре-
дитам и вкладам. Так произошло 
и на этот раз.

Увеличение доходности депози-
тов оценить несложно, ЦБ проводит 
мониторинг средних максималь-
ных ставок десяти крупнейших бан-
ков, остальным кредитным органи-
зациям не рекомендовано откло-
няться от нее более чем на 2 п. п. По-
этому срез по рынку индикатор по-

казывает достаточно точно. Со вто-
рой декады сентября средняя мак-
симальная ставка крупнейших 
банков по вкладам выросла всего 
на 0,53 п. п., до 7,18% годовых.

Такой рост глава ЦБ Эльвира На-
биуллина, выступая в среду на пле-
нарном заседании в Госдуме, оцени-
ла очень позитивно. Произошедшее 
повышение ставок по депозитам 
сделало их вновь привлекательны-
ми для населения, заявила она, от-
метив, что после оттока в сентябре 
объем вкладов в системе в октябре 
начал расти.

Оценить рост ставок по кредитам, 
который происходит на фоне повы-
шения ЦБ все той же ключевой став-
ки, затруднительно. Но на практике 
ставки для заемщиков растут обыч-
но сильнее, чем для вкладчиков (см. 

”
Ъ“ от 18 октября). Впрочем, и тут 

Эльвира Набиуллина увидела повод 
для радости: «Рост кредитования 
продолжается, то есть ставки в сред-
нем остаются на доступном уровне 
для заемщика». Хотя, согласно стати-
стике самого ЦБ, темпы роста креди-
тования в октябре замедлились как 
в розничном, так и в корпоративном 
сегменте (см. 

”
Ъ“ от 20 ноября).

«Можно сказать, что ситуация 
сейчас сбалансированная относи-
тельно интересов, с одной стороны, 
заемщиков банка, с другой сторо-
ны — вкладчиков банка»,— подвела 
итог глава ЦБ.

Такая оптимистичная позиция 
регулятора вызывает некоторое 
удивление у потребителя. Рост ста-
вок на 0,5 п. п. вряд ли простиму-
лирует сберегать кого-то, кто до сих 
пор не размещал вклады. На депози-
тах люди обычно хранят излишки 
средств. А вот заемщики к ставкам 
чувствительнее, так как прибега-
ют к кредитам, как правило, те, кто 
не может позволить себе не только 
делать накопления, но и приобре-
сти необходимое в моменте за свой 
счет. Для них повышение ставок — 
увеличение долговой нагрузки, ко-
торая и так, по оценкам экспертов, 
сейчас велика. И снижение темпов 
роста кредитования показывает, что 
занимать дороже себе могут позво-
лить не все, это скорее вынужден-
ная мера.

Однако ЦБ, похоже, рост долго-
вой нагрузки населения не беспоко-
ит, главное — все в системе теперь 
сбалансированно.

правила  
игры

В ЦБ уверены, 
что от повышения  
ключевой ставки все 
только выиграли: рост 
ставок по депозитам — 
плюс для вкладчиков, 
а удорожание креди-
тов  заемщики стерпят

балансирует руководитель  
отдела финансов 

Ксения 
Дементьева 

Повышение со следующего года НДС 
до 20% может сорвать реализацию фе-
дерального проекта «Формирование 
комфортной городской среды», вхо-
дящего в нацпроект «Жилье и город-
ская среда». Увеличенная ставка нало-
га приведет к росту стоимости стро-
ительных работ, и запланированно-
го финансирования — 270 млрд руб. 
на пять лет — окажется недостаточно.

К выводу о том, что проект по созданию 
комфортной городской среды неисполним, 
пришла рабочая группа Госсовета, проана-
лизировав мнение регионов об исполнимо-
сти основных национальных проектов. Со-
ответствующий доклад (проект есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“, о других аспектах см. 

”
Ъ“ 

от 21 ноября) группа подготовила к ближай-
шему заседанию Госсовета, назначенному 
на 23 ноября. В докладе говорится, что цели 
проекта в части выполнения мероприятий 
по благоустройству дворовых и обществен-
ных территорий могут оказаться недости-
жимыми в связи с недостаточностью финан-
сирования и ростом НДС. Закон о повыше-
нии НДС с 18% до 20% президент Владимир 
Путин подписал летом. Новая ставка будет 
применяться с 2019 года.

Еще один риск — невозможность оце-
нить вовлеченность граждан в решение 
проблем формирования комфортной го-
родской среды (этот показатель должен вы-
расти в шесть раз, до 30%, к 2024 году), и рост 
среднего значения индекса качества город-
ской среды (в проекте запланировано, что 
этот показатель должен увеличиться к 2024 
году на 30% от текущего значения).

• Федеральный проект «Формирование 
комфортной городской среды» рассчитан 
на 2019–2024 годы. На его реализацию зало-

жено 298,6 млрд руб., из них 269 млрд руб.— 
средства из федерального бюджета, осталь-
ное — деньги субъектов РФ. Предполагает-
ся, что благодаря запланированным меро-
приятиям по благоустройству в России бу-
дет меньше городов с неблагоприятной го-
родской средой.
По оценке общественного омбудсмена 

по строительной отрасли Дмитрия Котров-
ского, если цепочка поставки стройматери-

алов длинная (от места производства до по-
требителя), то с учетом роста НДС конечная 
закупочная цена может вырасти на 7–10%. 
«Это риск исполнителя контракта»,— под-
черкивает он, уточняя, что в госзаказах 
на благоустройство есть возможность его 
минимизировать за счет замены одних по-
зиций на другие.

Рост НДС может повлиять на стоимость 
выполнения работ по благоустройству, 

но не сорвать реализацию федерального 
проекта, убеждена исполнительный дирек-
тор фонда «Институт экономики города» Та-
тьяна Полиди. Она сомневается в выводах 
рабочей группы: «Среди критериев оценки 
проекта нет абсолютных показателей, на-
пример определенного числа благоустроен-
ных дворов. Указана лишь динамика приро-
ста индикаторов». Проект предполагает не-
кие обязательные условия (участие граждан, 
порядок финансирования и т. д.), но требо-
вания к объему мероприятий по реоргани-
зации общественных пространств не регла-
ментируются, добавляет гендиректор агент-
ства стратегического развития «Центр» Сер-
гей Георгиевский.

Одно из основных условий госконтрак-
тов, по которым будет распределяться фи-
нансирование,— низкая цена исполнения. 
«Успех в поиске подрядчиков будет зависеть 
от местных властей, так как бизнес-среда 
в любом случае завязана на управленческие 
решения»,— полагает госпожа Полиди.

В аппарате вице-премьера Виталия Мут-
ко, курирующего в том числе развитие го-
родской среды, не успели ответить на за-
прос 

”
Ъ“. В Минстрое сообщили 

”
Ъ“, что для 

обеспечения реализации проекта готовы 
оказывать дополнительную специальную 
поддержку административным и район-
ным центрам, малым городам и историче-
ским поселениям за счет предоставления 
грантов на конкурсной основе. Источник 

”
Ъ“ в федеральном правительстве говорит, 

что хеджировать риски, возникающие для 
федерального проекта в связи с ростом НДС, 
можно за счет конкуренции на аукционах. 
Это, считает собеседник 

”
Ъ“, позволит эко-

номить до 5–10%.
Екатерина Геращенко
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Урбанистику придавило налогами
Для развития городской среды может не хватить денег

Julius Bär записалась на консультацию
Швейцарская инвестгруппа поработает в России

В начале 2019 года на российском рын-
ке появится первый инвестиционный 
консультант иностранного происхож-
дения. Такой статус намерена получить 
новая структура швейцарской финан-
совой группы Julius Bär. Эксперты отме-
чают, что ей придется учитывать воз-
росшие санкционные риски россий-
ских клиентов.

”
Ъ“ выяснил подробности открытия одной 

из старейших частных финансовых структур 
Швейцарии, группой Julius Bär (англ. Julius 
Baer), российского офиса в статусе инвести-
ционного консультанта. Об этом было объяв-
лено в начале ноября на конференции НАУ-
ФОР. По словам руководителя отдела развива-
ющихся рынков банка Julius Bär Реми Берзье, 
российский офис начнет работу предполо-
жительно в первом квартале 2019 года. Сро-
ки запуска связаны с вступлением в силу со-
ответствующего законодательства (декабрь 
2018 года) и необходимостью прохождения 
ряда процедур (включение в реестр ЦБ, всту-
пление в СРО). Уже зарегистрирована компа-
ния «Джулиус Бэр СНГ», ее персонал составят 
в основном российские специалисты.

Julius Bär работает в России более деся-
ти лет в виде представительства банка, его 

клиентами выступают предприниматели 
с активами для инвестиций в размере более 
$1 млн. «В России около 100 тыс. семей с до-
ходом, позволяющим обслуживаться в Julius 
Bär. Это серьезная мотивация для того, чтобы 
приобрести легальный статус на российском 
рынке»,— отмечает член комитета СРО НФА 
по законодательству и регулированию на фи-
нансовом рынке Михаил Малиновский.

Но, как отмечают профучастники, ра-
нее юридическое поле для взаимодействия 
участников рынка инвестконсультирования 
с клиентами отсутствовало. Новое законо-
дательство, по словам вице-президента НА-
УФОР Екатерины Андреевой, «позволяет за-
щитить как клиента, так и самого советни-
ка на протяжении всего процесса их взаимо-
действия». «Не секрет, что многие участники 
рынка и раньше оказывали консультацион-
ные услуги. Но, поскольку это происходило 
в 

”
серой“ правовой зоне, рисковали все,— 

подтверждает финансист, начавший дея-
тельность на рынке еще в 90-е.— Клиенты — 
в связи с отсутствием возможности привлечь 
к ответственности консультанта за недобро-
совестную рекомендацию, участники — из-
за практики неправового решения возника-
ющих конфликтов».

Инвестиционный аналитик UFG Wealth 
Management Евгений Пундровский считает, 
что открытие офиса в таком формате — по-
нятный способ легально предоставлять реко-
мендации клиентам на территории РФ, ведь 
«филиалы иностранных банков в России за-
прещены, а открывать финансовый инсти-
тут, соблюдая все требования регулятора 
для получения лицензии, затратно и часто 
не имеет экономического смысла».

Julius Bär присутствует в юридической 
форме инвестиционного консультанта (ad-
visory office) на многих рынках, например 
в Австрии, Великобритании и Дубае. В пла-
нах российской компании — предоставлять 
рекомендации в соответствии с риск-профи-
лем клиента по инвестициям преимущест-
венно в акции и облигации на глобальных 
рынках. По словам руководителя отдела Рос-
сии, Центральной и Восточной Европы Julius 
Bär Евгения Смушковича, собственных про-
дуктов у банка нет. В то же время, добавляет 
господин Малиновский, Julius Bär активно 
дистрибутирует структурные ноты, и значи-
тельную часть аудитории этого инструмен-
та, особенно в последние годы, составляют 
клиенты российского происхождения. Од-
нако российский регулятор в последнее вре-

мя усилил контроль за предложениями гра-
жданам финансовых услуг иностранными 
организациями. По словам господина Смуш-
ковича, в банке знают об этом, но уверены, 
что будут соответствовать всем предписани-
ям регулятора так же, как в других странах 
присутствия.

Эксперты указывают, что компании при-
дется учитывать и возросшие санкционные 
риски в отношении российских граждан. 
«Деятельность по инвестконсультированию 
может быть расценена американским Мин-
фином как 

”
содействие обогащению“, а зна-

чит, стать поводом для санкций»,— счита-
ет юрист юрфирмы «Ильяшев и партнеры» 
Дмитрий Константинов. Господин Смушко-
вич полагает, что управлять любыми видами 
рисков новому офису помогут квалифициро-
ванные комплаенс-офицеры.

В течение следующего года advisory office 
в России могут открыть еще несколько ино-
странных участников. По данным господи-
на Малиновского, к новому рынку уже про-
явили интерес три иностранные компании 
из сегмента wealth management, а также ряд 
западных агрегаторов финансовой инфор-
мации.

Мария Сарычева

«Трансмашхолдингу» нашли конкурентов
На поставки трамваев Петербургу претендуют еще три компании

Петербург ведет переговоры о созда-
нии производства трамваев и вагонов 
метро с «Трансмашхолдингом», швей-
царской Stadler и еще двумя инвесто-
рами. Город, которому нужно  обновить 
до 600 трамваев, обещает закупать 
парк в обмен на инвестиции от 1 млрд 
руб., но денег на это в бюджете пока 
нет. Решить вопрос с финансирова-
нием должен врио губернатора Алек-
сандр Беглов.

Как стало известно 
”
Ъ“, власти Петербур-

га ведут переговоры с четырьмя компаниями 
о размещении производства трамваев и ваго-
нов метро. 21 ноября параметры своего про-
екта в Смольном представила швейцарская 
Stadler, которая готова вложить 1–2,1 млрд 
руб. Город хочет офсетную сделку: в обмен 
на инвестиции Петербург закупает продук-
цию. Источник 

”
Ъ“ в промышленном бло-

ке Смольного говорит, что объявят конкурс 
по выбору инвестора, который модернизи-
рует производство либо создаст новое, с ин-
вестициями не менее 1 млрд руб. Оговорено 
и требование по экспорту продукции с завода.

Согласно презентации Stadler (есть у 
”
Ъ“), 

площадкой может стать индустриальный 
парк «Марьино» в Петродворцовом районе. 
Мощность составит около 100 трамвайных 
вагонов и 100 вагонов метро в год. Первые 
вагоны могут быть выпущены в 2021 году, 
это создаст 350–700 рабочих мест, налого-
вые поступления в бюджет города соста-
вят 20 млрд руб. Stadler пишет о готовности 
на 70% локализовать производство к 2025 
году и предполагает экспорт в Скандина-
вию. В Stadler на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

По данным 
”
Ъ“, кроме Stadler Петербург 

обсуждает такую идею и с Октябрьским 
электровагоноремонтным заводом (входит 
в группу «Трансмашхолдинг» — ТМХ). В ТМХ 
отказались от комментариев. Еще две ком-
пании не называются, но собеседники 

”
Ъ“ 

подчеркивают, что это российская и ино-
странная компании.

Петербургу требуется обновить око-
ло 600 трамвайных вагонов (износ парка 
70%), по России потребность оценивается 
в 8 тыс. вагонов, следует из данных коми-
тета по промполитике и инновациям горо-

да. По оценке комитета по транспорту Пе-
тербурга, стоимость 452 трамваев и ком-
плектующих, которые могут быть закупле-
ны в 2021–2025 годах, составит 40 млрд руб. 
Еще 800 вагонов потребуется «Петербург-
скому метрополитену» до 2030 года.

По оценке главы «Infoline-Аналитики» 
Михаила Бурмистрова, на закупку 600 трам-
ваев требуется около 50 млрд руб. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что цена вагона 

Stadler — около 120–130 млн руб. и закуп-
ка может стоить до 78 млрд руб. Как считает 
господин Бурмистров, производитель смо-
жет поставлять продукцию из Петербурга 
и по другим контрактам. При выпуске око-
ло 100 трамваев выручка 14–15 млрд руб. 
в год, отмечает он.

Stadler поставляла трамваи для концес-
сии группы ЛСР в Красногвардейском рай-
оне города, напоминает другой источник 

”
Ъ“, отмечая, что компании нужна площад-

ка для обслуживания «Чижиков». «Возмож-
но, Stadler стремится представить в выгод-
ном свете создание сервисного центра, об-
ещая локализацию в обмен на гарантии 

сбыта. Уместно спросить, где гарантии та-
кого спроса в ближайшей перспективе?» — 
удивляется собеседник 

”
Ъ“. 

ТМХ, по данным ИПЕМ, в 2014–2018 го-
дах выпустил более 99% вагонов метро в Рос-
сии. В производстве трамваев за период 
«ПК Транспортные системы» (ПК ТС) зани-
мает 44% рынка, Усть-Катавский вагоностро-
ительный завод — 31%, «Уралтрансмаш» — 
25%. Но, как сообщалось (см. 

”
Ъ“ от 23 июля), 

недавно ПК ТС уже перенесла производст-
во трамваев в Петербург из Твери, мощность 
завода — до 300 трамваев в год. Основными 
рынками сбыта назывались Москва, Тверь 
и Ростов-на-Дону.

Но поиск инвестора зависит от воз-
можностей бюджета Петербурга, говорит 
источник 

”
Ъ“: «Это политическое решение 

Александра Беглова, он определит, смо-
жет ли бюджет за пять лет выделить день-
ги на трамваи». В лучшем случае, полагает 
собеседник 

”
Ъ“, изменения в бюджет будут 

внесены весной, в худшем — осенью, и тог-
да будет объявлен конкурс.

Яна Войцеховская, Санкт-Петербург
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственный пенсион-
ный фонд (НПФ) Сбербанка по-
сле годового отсутствия на рын-
ке привлечения новых клиен-
тов по обязательному пенсион-
ному страхованию (ОПС) вновь 
начал продавать этот продукт 
в отделениях материнского бан-
ка. Пока привлечение ведется в 
тестовом режиме и только в сто-
личном регионе. Однако НПФ 
готовится к масштабной пере-
ходной кампании следующего 
года — последней перед введе-
нием индивидуального пенси-
онного капитала (ИПК). Возвра-
щение лидера предыдущих кам-
паний заставит многих игроков 
задуматься об уходе с рынка.

НПФ Сбербанка после почти годо-
вого перерыва вновь приступил к 
привлечению новых клиентов по 
ОПС, рассказали несколько источни-
ков 

”
Ъ“, близких к фонду, а также 

представители конкурирующих 
НПФ. Пока идут тестовые продажи 
ОПС, уточняет один из источников 

”
Ъ“. Другой собеседник указывает, 

что клиентов привлекают в отделе-
ниях Сбербанка в Москве. В самом 
НПФ эти действия пока не афиширу-
ют. Впрочем, как заявил исполняю-
щий обязанности гендиректора 
НПФ Александр Прокопенков, «сей-
час мы в тестовом режиме прораба-
тываем различные варианты подачи 
заявлений клиентом, в том числе те-
стируем и процессы, в рамках кото-
рых клиент может самостоятельно 
подать заявление на портале ЕПГУ».

НПФ Сбербанка в предшествую-
щие годы являлся лидером рынка по 
привлечению клиентов по ОПС, и во 

многом благодаря сети материнско-
го банка. Причем если в 2013 году 
фондом было заключено 1,3 млн до-
говоров на перевод накоплений, из 
которых лишь 67,1% приходились на 
Сбербанк, то в 2016 году — уже 
4,6 млн договоров, из которых 99,5% 
заключены в отделениях Сбербанка, 
свидетельствуют данные Счетной 
палаты (СП). Превращению банка в 
главного агента НПФ способствова-
ло внедрение в 2014 году техноло-
гии дистанционной подачи заявле-
ния о переводе пенсионных нако-
плений (без него договор недействи-
телен) через удостоверяющие цент-
ры. Однако в середине прошлого го-
да после критики СП Пенсионный 
фонд России приостановил подачу 
заявлений таким способом (см. 

”
Ъ“ 

от 28 июня 2017 года), и фонд до по-
следнего времени не мог наладить 
массовое привлечение клиентов.

Ряд НПФ начали тестировать но-
вый дистанционный канал подачи 
заявлений — через Единый портал 
госуслуг (ЕПГУ) и личный кабинет за-
страхованного лица (ЛКЗЛ) на сайте 
ПФР — еще в конце прошлого года 
(см. 

”
Ъ“ от 22 декабря 2017 года). Од-

нако технологические сложности не 
позволяли наладить массовую пода-
чу заявлений таким способом (см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). В результате боль-

шую часть года через дистанцион-
ный канал подавалась малая доля за-
явлений. Лишь в августе—сентябре 
эту технологию стали использовать 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» (через Бинбанк и 
РГС-банк, планируется через сеть 
«ФК Открытие») и «ВТБ Пенсионный 
фонд» (Почта-банка и «ВТБ Страхова-
ние», планируется через сеть ВТБ). В 
результате в октябре на электрон-
ный способ подачи пришлось 15,5% 
от всех поступивших в ПФР заявле-
ний (см. график). Задержка с внедре-
нием привлечения клиентов через 
электронный канал в НПФ Сбербан-
ка была связана с технологическими 
и юридическими проблемами на 
стороне ЕПГУ, отметил один из собе-
седников 

”
Ъ“. «Мы сейчас настраива-

ем и оптимизируем технологии для 
выстраивания оптимального про-
цесса взаимодействия с клиентом — 
проверяются скорость работы порта-
ла, отказоустойчивость систем и дру-
гие параметры»,— отмечает госпо-
дин Прокопенков. «Пока технология 

оставляет желать лучшего и предпо-
лагает большие временные затра-
ты»,— рассказывает собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к пенсионному фонду.
Вместе с тем НПФ Сбербанка мо-

жет начать массовое привлечение 
клиентов по ОПС через всю сеть ма-
теринского банка уже в этом году, 
считают два источника 

”
Ъ“. Впро-

чем, принципиального решения о 
масштабировании на всю сеть Сбер-
банка еще не принято. «Основная 
задача — подготовиться к переход-
ной кампании следующего года, 
ведь правила перехода в отноше-
нии ЕПГУ сохранятся»,— указывает 
один из собеседников 

”
Ъ“. «Следую-

щая переходная кампания станет 
последней перед вступлением в си-
лу ИПК, если все-таки его концеп-
ция будет реализована»,— указыва-
ет директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. В таких условиях, считает 
он, все фонды активизируют свое 
привлечение, чтобы воспользовать-
ся действующими правилами пере-
вода пенсионных накоплений. Тем 
более что в базовой концепции ИПК 
перевод тела будет осуществляться 
лишь через пять лет, тогда как но-
вые взносы перейдут сразу же. Од-
нако включение на полную мощь 
каналов привлечения банковских 
сетей крупнейших фондов приве-
дет к тому, что новая кампания для 
их конкурентов рискует стать чрез-
вычайно затратной. «Такие траты 
лишний раз заставят задуматься 
многих владельцев средних фондов 
об уходе с пенсионного рынка»,— 
полагает господин Ногин.

Илья Усов

Сбербанк настроился на пенсионеров
НПФ банка возобновил привлечение клиентов по электронному каналу

К льготному кредитованию 
сельхозпроизводителей могут 
быть допущены не только круп-
ные банки, но и небольшие ре-
гиональные игроки, в том числе 
работающие с базовой лицензи-
ей. Таков итог встречи кредит-
ных организаций, ЦБ и Мин-
сельхоза. Однако эксперты и 
участники рынка призывают  
не спешить с расширением чи-
сла банков-участников, посколь-
ку качество отбора финансируе-
мых проектов может упасть.

Вопрос о расширении числа бан-
ков, допущенных к программе льгот-
ного кредитования агропромышлен-
ного комплекса (АПК), подняла Ассо-
циация банков России (АБР). На орга-
низованном ею совещании присут-
ствовали замминистра сельского хо-
зяйства РФ Елена Фастова, зампред 
Банка России Ольга Полякова, руко-
водство АБР, представители банков. 

На сегодняшний день предостав-
лять кредиты в рамках льготных про-
грамм кредитования с господдержкой 
могут всего 44 банка: 10 системно зна-
чимых, 33, отобранных Минсельхо-
зом, и ВЭБ. По словам президента АБР 
Георгия Лунтовского, этого явно недо-
статочно для поддержки сельхозпро-
изводителей, особенно относящихся к 
малому и микробизнесу. «Есть регио-
нальные банки, которые уже десятки 
лет работают с сельхозпроизводителя-
ми, хорошо знают специфику бизне-
са…— отметил он.— Хотелось бы, что-
бы и они участвовали в программе». 

• В рамках программы кредитова-
ния АПК аграрии могут получать 
кредиты по льготной ставке 5% че-
рез аккредитованные банки. Про-
грамма была запущена в 2017 году. 
Планом льготного кредитования  
заемщиков АПК на 2017–2018 годы 
(включает компенсацию выпадаю-
щих доходов по кредитам, выдан-
ным в 2017 году и запланированным 
к выдаче в 2018 году) предусмотрено 
выделение финансирования 19 млрд 
руб. в рамках краткосрочных креди-
тов и 22 млрд руб. по инвестицион-
ному кредитованию. Текущий оста-
ток субсидий на 2018 год: 1,9 млрд 
руб. и 460 млн руб. соответственно.
Как пояснил 

”
Ъ“ вице-президент 

АБР Алексей Войлуков, ассоциация 
считает возможным расширение пула 
участников, так как по данной про-
грамме отсутствуют риски потери 
бюджетных средств: кредитование 
сельхозпредприятий изначально осу-
ществляется за счет средств банков и 
только после возможна компенсация 
ставки кредита. АБР предлагает допу-
стить к участию в программе регио-
нальные банки и кредитные органи-
зации с базовой лицензией. При этом, 
по словам господина Войлукова, при 
величине капитала менее 5 млрд руб. 
разумно ввести требование по уров-
ню рейтинга — не ниже уровня В–. 

В ЦБ и Минсельхозе поддержали 
предложение ассоциации. Зампред 
Банка России Ольга Полякова, в част-
ности, отметила, что при отборе 
участников программы льготного 
кредитования важно учитывать ком-
петенции кредитных организаций и 

их опыт работы с сельхозпроизводи-
телями. По словам замминистра сель-
ского хозяйства РФ Елены Фастовой, 
министерство будет только приветст-
вовать меры, которые сделают кре-
дитные средства доступными для ма-
лых сельхозпроизводителей. В то же 
время она отметила, что чрезвычайно 
важно контролировать целевое ис-
пользование средств в рамках про-
граммы льготного кредитования. И 
предложила банкирам самостоятель-
но выработать и представить в мини-
стерство новые критерии отбора бан-
ков для допуска к программе.

Однако эксперты и участники 
рынка призывают не спешить с гло-
бальным расширением числа бан-
ков, участвующих в льготном креди-
товании АПК. По словам заместителя 
гендиректора УК «Дамате» Андрея 
Григоращенко, некоторое время на-
зад список банков, участвующих в си-
стеме льготного кредитования АПК, 
уже значительно был расширен, при 
этом критерии отбора кредитных ор-
ганизаций, включая размер уставно-
го капитала, опыт работы на рынке и 
т.  д., по объективным причинам бы-
ли снижены. «Дальнейшее увеличе-
ние числа уполномоченных банков 
несет определенные риски, среди ко-
торых снижение качества кредитуе-
мых проектов и, как следствие, сни-
жение эффективности господдер-
жки»,— уверен он. По словам главно-
го экономиста «ПФ Капитал» Евгения 
Надоршина, необходимость привле-
чения к участию в программе неболь-
ших региональных банков неочевид-
на. «Подавляющая часть страны пере-
крыта сетью крупнейших банков, 
включенных в программу,— говорит 
он,— если только они не присутству-
ют в ней формально, не занимаясь ре-
альной выдачей кредитов. Тогда до-
бавление новых банков может улуч-
шить ее функционирование». Впро-
чем, вряд ли банков, желающих по-
пасть в программу, будет много. «От-
расль очень сложная, высокие риски 
невозврата, если посмотреть отчет-
ность специализирующихся на кре-
дитовании сельхозпроизводителей 
игроков, мы увидим большое коли-
чество невозвратных кредитов, кото-
рые связаны со спецификой отра-
сли»,— отмечает зампред правления 
Ланта-банка Ирина Рысь.

Вероника Горячева,  
Светлана Самуева,  
Ксения Дементьева

Аграриям добавят 
кредиторов
Число банков—участников госпрограммы 
кредитования АПК может вырасти

Успехи агропромышленного 
комплекса — во многом 

результат эффективной 
государственной поддержки

— Дмитрий Медведев,
премьер РФ, 9 ноября
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Согласно оценкам Thomson 
Reuters, в третьем квартале  
существенно вырос профицит 
золота на мировом рынке. 
Предложение драгоценного ме-
талла на 242 тонны превышает 
потенциальный спрос на фоне 
рекордного за последние годы 
сокращения вложений в него 
биржевых фондов. Профессио-
нальные инвесторы потеряли 
интерес к золоту на фоне роста 
ставок в мире и укрепления 
доллара США.

Вчера Thomson Reuters GFMS опу-
бликовала исследование по мирово-
му производству и потреблению зо-
лота по итогам третьего квартала 
2018 года. Согласно оценкам анали-
тиков, предложение драгоценного 
металла в минувшем квартале соста-
вило 1163 тонны, максимального 
значения с третьего квартала 2016 го-
да. По сравнению с тем же периодом 
2017 года показатель вырос на 24 
тонны. Основной причиной повы-
шения предложения металла стал 
резкий рост объемов его переработ-
ки из лома — с 297 до 311 тонн. В 
свою очередь, добыча выросла на 10 
тонн, до 852 тонн.

Рост предложения золота с лих-
вой перекрыл стагнирующий спрос. 

По оценкам GFMS, потребление дра-
гоценного металла за отчетный пе-
риод составило 919 тонн, что на 74 
тонны меньше показателя третьего 
квартала 2017 года. В результате про-
фицит металла на мировом рынке 
достиг отметки 242 тонны против 
143 тонн годом ранее. Основной 
причиной резкого снижения миро-
вого потребления золота стал сокра-
тившийся инвестиционный спрос 
— на 68 тонн, до 287 тонн. Потребле-
ние ювелирной отрасли и промыш-
ленности осталось возле уровня тре-
тьего квартала 2017 года (632 тон-
ны). «Спрос на золото со стороны не-
финансового сектора стабилен 
вследствие ускорения роста веду-
щих экономик и мировой экономи-
ки в целом и, как следствие, потре-
бительской активности, однако не 
может компенсировать снижение 
инвестиционного спроса»,— отме-
чает директор отдела инвестиций и 
рынков капитала KPMG в России и 
СНГ Антон Болотов.

Падение инвестиционного спро-
са произошло из-за резкого сниже-
ния интереса к металлу со стороны 
биржевых фондов (ETF), ориентиро-
ванных на вложения в золото. По 
итогам квартала активы таких фон-
дов снизились на 91 тонну против 

роста на 24 тонны годом ранее. «По-
ведение профессиональных инвес-
торов зависит в первую очередь от 
реальной доходности, вектора про-
центных ставок и динамики курса 
доллара. Учитывая, что последние 
месяцы реальная доходность нахо-
дилась в плюсе, ключевая ставка в 
США планомерно повышается, а 
курс доллара вырос по отношению 
к большинству мировых валют, ста-
новится объяснимым нежелание 
инвесторов держать деньги в акти-
ве, не приносящем дохода»,— отме-
чает руководитель направления по 
анализу рынков УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции» Валентин Журба.

Уход профессиональных инвес-
торов частично был компенсирован 
ростом спроса на металл со стороны 
частных инвесторов и центральных 
банков. По оценкам GFMS, физиче-
ские лица приобрели в третьем 
квартале 248 тонн металла, что на 27 
тонн выше, чем за тот же период 
прошлого года. Центральные банки 
нарастили покупки с 117 до 130 
тонн. В числе лидеров остается Банк 
России, который приобрел в треть-
ем квартале 54 тонны, свидетельст-
вуют оценки GFMS. «Причины, по 
которым ЦБ РФ наращивает свои по-
зиции в золоте, лежат скорее в по-

литической, чем в экономической 
плоскости. Наличный металл нико-
им образом не может попасть под 
санкции, и само наличие его у стра-
ны в стратегических масштабах по-
зволяет уверенно строить внешнеэ-
кономические расчеты»,— считает 
управляющий активами «Регион Эс-
сет Менеджмент» Алексей Скабал-
ланович.

Впрочем, в ближайшие месяцы 
спрос профессиональных инвесто-
ров должен вырасти. «Ключевым 
стимулом для повышения станут в 
первую очередь усиливающаяся 
обеспокоенность перспективами 
роста мировой экономики и поли-
тические риски, например ситуа-
ция с бюджетом в Италии и 

”
Брек-

сит“, и изменение повышательного 
тренда на рынке акций»,— отмеча-
ет главный аналитик Промсвязь-
банка Роман Антонов. Однако ста-
бильно высокий профицит на рын-
ке золота не позволит его цене су-
щественно подняться. «Скорее все-
го, рост цен начнется только в слу-
чае снижения ключевой ставки в 
США или при наступлении гло-
бального кризиса, в зависимости от 
того, что случится раньше»,— счита-
ет Алексей Скабалланович.

Виталий Гайдаев

Золото нависло над ценами
Росту котировок мешает избыток предложения
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Монополия ОАО РЖД может рас
шириться за пределы железных 
дорог — ВЭБ предложил компа
нии партнерство в городском 
пассажирском транспорте. Гос
корпорация планирует входить 
в проекты в синдикате с банка
ми, в ВТБ уже выразили готов
ность рассмотреть этот формат. 
В ОАО РЖД поддерживают идею 
и отмечают пример организа
ции Московского центрального 
кольца в связке с метрополите
ном, полагая, что подобные про
екты будут иметь успех и в регио
нах. Но эксперты сомневаются, 
что опыт удастся эффективно 
распространить за пределы сто
лицы, предлагая ОАО РЖД более 
скромные задачи.

Глава ВЭБа Игорь Шувалов предло-
жил ОАО РЖД партнерство в проек-
тах по развитию городского пасса-
жирского транспорта в регионах с ис-
пользованием имеющихся у компа-
нии компетенций. «Если РЖД прихо-
дят с такой компетенцией, то мы обя-
зуемся обеспечить все крупные горо-
да, по крайней мере самые главные 
города субъектов, современным 
транспортом в виде трамваев, автобу-
сов, троллейбусов, маршрутных так-
си»,— отметил господин Шувалов.

Определенный опыт в организа-
ции городского транспорта у ОАО 
РЖД действительно есть: по органи-
зации движения на Московском 

центральном кольце (МЦК) силами 
ГУП «Московский метрополитен» и 
АО «Московская кольцевая железная 
дорога» (создано правительством 
Москвы и ОАО РЖД). В департаменте 
транспорта Москвы говорят, что с 
ними идея ВЭБа пока не обсужда-
лась. В самом ВЭБе конкретных про-
ектов в рамках партнерства с ОАО 
РЖД не называют, поясняя, что это 
«предмет обсуждения и проработ-
ки». Но Игорь Шувалов уточнил, что 
госкорпорация планирует входить в 
проекты «в синдикате с банками-
партнерами в рамках фабрики про-
ектного финансирования». Среди 
основных партнеров он назвал Сбер-
банк, ВТБ, Газпромбанк. Для проек-
тов развития городской экономики 
также планируется привлекать реги-
ональные банки.

«Если вся эта модель сработает, то 
мы к 2024 году должны выходить с 
портфелем не меньше 3 трлн руб. В 
партнерстве с другими банками хоро-
шо бы выйти на сумму 9–10 трлн 
руб.»,— сообщил Игорь Шувалов. В 
ВТБ 

”
Ъ“ подтвердили интерес к проек-

там в рамках фабрики и готовы «ак-
тивно рассматривать качественные 
проекты по развитию городского пас-
сажирского транспорта в регионах на 
основе такой модели». В Сбербанке не 
стали комментировать тему, в Газпро-
мбанке 

”
Ъ“ не ответили.

В ОАО РЖД слова Игоря Шувалова 
комментируют осторожно, говоря 

пока лишь о готовности рассмотреть 
интеграцию железной дороги с дру-
гими видами городского транспор-
та. В монополии полагают, что по-
добные проекты будут иметь успех 
не только в Москве, но и в других го-
родах. При этом в ОАО РЖД готовы 
брать в управление активы, посколь-
ку «это укладывается в планы по раз-
витию пассажирского комплекса». В 
Минтрансе поддерживают развитие 
городского транспорта с привлече-
нием частных инвестиций, но про-
екты, аналогичные МЦК, для других 
регионов предлагают сначала оце-
нить с точки зрения «социально-эко-
номической эффективности».

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что у ОАО 
РЖД есть «серьезные имуществен-
ные комплексы» в регионах, вокза-
лы и станции, на базе которых могут 
быть созданы транспортно-переса-
дочные узлы, повышающие эффек-
тивность перевозок. Но говорить о 
таких масштабных проектах, как 
МЦК, не стоит, подчеркивает экс-
перт, в других регионах это «нецеле-
сообразно». По его мнению, ОАО 
РЖД может применить для других 
видов транспорта свою билетную си-
стему и реализовывать неинфра-
структурные проекты: компания 
уже изучала возможность выхода на 
рынок автобусных перевозок.

Ольга Никитина,  
Наталья Скорлыгина

К железным дорогам цепляют автобусы
ВЭБ предложил ОАО РЖД вместе развивать городской транспорт

Группу «Сумма», ее совладельцев 
Зиявудина и Магомеда Магоме
довых, а также ряд менеджеров 
требуют привлечь к субсидиар
ной ответственности на сумму 
свыше 17 млрд руб.  Такой иск 
в рамках банкротства входяще
го в группу ОАО «Глобалэлект
росервис» (ОАО ГЭС) заявил его 
временный управляющий. 
Он обвиняет ответчиков в том, 
что они не подали на банкрот
ство при появлении признаков 
неплатежеспособности ОАО. 
Юристы отмечают, что при
знать братьев Магомедовых 
 ответственными за это непро
сто, но теоретически возможно.

Как следует из картотеки арби-
тражных дел, суд принял к произ-
водству иск Михаила Андреева, вре-
менного управляющего входящего 
в группу «Сумма» «Глобалэлектро-
сервиса» (в августе в компании вве-
дена процедура наблюдения по за-
явлению ее кредитора ООО «НТ-Ком 
Инжиниринг»). Господин Андреев 
требует привлечь ряд лиц к субсиди-
арной ответственности на суммы от 
16,1 млрд до 17,1 млрд руб. Большую 
сумму он требует от ряда физлиц и 
юрлиц, среди которых совладельцы 
«Суммы» братья Зиявудин и Маго-
мед Магомедовы, экс-гендиректор 
ООО «Группа 

”
Сумма“» Лейла Мам-

медзаде (покинула пост в августе), 
Вячеслав Кочетов (гендиректор ОАО 
ГЭС с июня 2015 по март 2016 года), 
кипрская «Е-Севен Лимитед» (владе-
ет 99% ГЭС), само ООО «Группа 

”
Сум-

ма“» и входящее в нее ООО «Строй-
новация», а также ООО «Бейкер Тил-
ли Русаудит» (с 2017 года «Кроу Руса-
удит»). В группе «Сумма» отказались 
от комментариев.

Истец ссылается на статью 61.12 
закона о банкротстве, согласно кото-
рой руководителей и контролирую-
щих должника лиц (КДЛ) можно 
привлечь к субсидиарной ответст-
венности за нарушение обязаннос-
ти инициировать банкротство долж-
ника в определенные сроки. Для 
гендиректора это месяц с момента, 
как у компании выявлены призна-
ки неплатежеспособности, для дру-
гих КДЛ — десять дней после этого 
срока. Пока иск оставлен без движе-
ния: управляющему до 17 декабря 
нужно подтвердить, что ответчики 
являются КДЛ, а также представить 
доказательства их уведомления.

Юристы констатируют, что за по-
следнее время число исков о при-
влечении к субсидиарной ответст-
венности сильно возросло, как и 
число случаев их удовлетворения. 
Партнер «Пепеляев Групп» Юлия 
Литовцева полагает, что широкий 
круг ответчиков «может быть об-
условлен желанием управляющего 
получить как можно больше инфор-
мации о должнике, его финансовом 
положении и круге лиц, реально 
определяющих его деятельность». 
Возможно, управляющий намерен 
просить суд об обеспечительных 
мерах и заблокировать активы от-
ветчиков, полагая, что они могут 
быть выведены, добавляет партнер 
коллегии адвокатов «Муранов, Чер-
няков и партнеры» Максим Плато-
нов. Его удивляет подача иска на 
стадии наблюдения: «Закон это по-
зволяет, но цель наблюдения — 
определить судьбу должника, кото-
рый еще может быть спасен. Поиск 
виновных в банкротстве обычно 
происходит позднее, на стадии кон-
курсного производства».

Ряд активов братьев Магомедо-
вых, включая банковские счета свы-
ше 30 юрлиц, а также их личные сче-
та и имущество уже арестованы в 
рамках уголовного дела. Братьев Ма-
гомедовых обвиняют в организа-
ции преступного сообщества, ущерб 
от которого, по подсчетам МВД, со-
ставляет 2,8 млрд руб. В одном из 
эпизодов дела фигурирует и ОАО 
ГЭС — по версии следствия, через 
эту инжиниринговую компанию по-
хищены бюджетные средства, выде-
ленные по госконтракту на строи-
тельство футбольного стадиона в Ка-
лининграде. ОАО ГЭС также было 
подрядчиком строительства ТЭС в 
Советской Гавани для «РусГидро» 
(часть проекта из четырех станций, 
на которые бюджет дал 50 млрд 
руб.), но не справилось с проектом.

Юристы подчеркивают, что по 
статье 61.12 ответственность несут 
лица, которые могли принять реше-
ние об обращении общества с заяв-
лением о банкротстве или повлиять 
на него. Они считают сомнительны-
ми перспективы удовлетворения 
требований к аудитору или «Строй-
новации». «Предъявление требова-
ний к де-факто головной компании 
группы, в которую входит должник, 
к ее руководителям и владельцам, 
на мой взгляд, при определенных 
обстоятельствах может иметь ме-
сто»,— считает Юлия Литовцева, до-
бавляя, что не встречала такой под-
ход в практике. «Но если будет дока-
зано, что учредитель был лишь 

”
прокладкой“, а все решения при-

нимались лицами, стоящими за 
группой, то суд может исходить из 
фактического, а не юридического 
контроля»,— говорит юрист.

Анна Занина

Братьям Магомедовым  
нашли новый иск
С бизнесменов требуют 17 млрд рублей

«Фосагро» семьи Гурьевых, 
 наконец, получает отдачу от 
 инвестиций в новые азотные 
мощности, запущенные в конце 
2017 года. Компания в третьем 
квартале почти на 50% нарасти
ла поставки аммиака и карба
мида, получив рекордный де
нежный поток. Она частично 
переориентировала объемы, 
 которые не закупает Украина, 
также росту способствовали по
вышение мировых цен на удо
брения и девальвация рубля.

Крупнейший производитель фос-
форных удобрений в РФ «Фосагро» в 
отчете по МСФО за третий квартал 
показала неожиданный рост выруч-
ки (на 35%, до 62,8 млрд руб.), EBITDA 
(на 72%, до 23,4 млрд руб.) и рента-
бельность по EBITDA (с 29% до 37%). 
Чистая прибыль увеличилась на 6%, 
до 7,8 млрд руб., но без учета курсо-
вых разниц — сразу в 2,2 раза, до 
12,9 млрд руб. В первом полугодии 
показатели были скромнее. В компа-
нии уточнили, что объем свободного 
денежного потока (FCF) в третьем 
квартале не только превысил показа-

тели за 2016 и 2017 годы, но и стал 
максимальным квартальным значе-
нием с момента IPO в 2011 году. Хотя 
чистый долг «Фосагро» вырос на 2%, 
до 120,8 млрд руб., соотношение чи-
стый долг / EBITDA снизилось с 2,3 до 
1,7. Это минимальная долговая на-
грузка за два года.

Основной причиной скачка по-
казателей стал резкий — на 48%, до 
458 тыс. тонн,— рост поставок азот-
ных удобрений. По итогам девяти 
месяцев продажи в сегменте увели-
чились на 43%, до 1,2 млн тонн. При 
этом поставки фосфорных удобре-
ний выросли на 2%, до 1,74 млн 
тонн, и на 5%, до 5,1 млн тонн, соот-
ветственно.

В «Фосагро» ситуацию объясняют 
вводом новых мощностей. «Завер-
шен крупный инвестпроект стои-
мостью $1 млрд: запущены новые 
производства аммиака и гранулиро-
ванного карбамида, мы видим ста-
бильное увеличение рентабельно-
сти и FCF»,— пояснил 

”
Ъ“ гендирек-

тор «Фосагро» Андрей Гурьев. Мощ-
ность установок — 760 тыс. тонн по 
аммиаку и 500 тыс. тонн по карба-

миду. Однако на полную мощность 
они вышли еще в ноябре 2017 года.

В компании пояснили, что одним 
из ключевых рынков наряду с Росси-
ей и Европой является Латинская 
Америка, куда поставки за девять ме-
сяцев выросли на 30%. В эти регионы 
«Фосагро» частично переориентиро-
вала объемы с украинского рынка, ко-
торый весной был закрыт Киевом для 
российских компаний. «Очень глубо-
ко изучаем Аргентину»,— добавил го-
сподин Гурьев, отметив, что в ноябре 
«Фосагро» собирается открыть в стра-
не трейдинговую компанию. По сло-
вам топ-менеджера, компания ожида-
ет стабильного спроса и на фосфор из-
за дефицита в мире примерно на 
1,5 млн тонн. Андрей Лобазов из «Ато-
на» считает, что сильные квартальные 
результаты «Фосагро», помимо роста 
объемов после вывода на полную 
мощность новых установок, объясня-
ются также ростом цен на удобрения 
(с начала года карбамид и DAP приба-
вили около $80 на тонну, до $310 за 
тонну и $450 за тонну соответствен-
но), а также ослаблением рубля.

Ольга Мордюшенко

«Фосагро» заработала на азоте
Новые мощности вышли на прибыль

Однако вторая нитка, предназна-
ченная для поставок на Балканы, в 
2020 году будет загружена только ча-
стично — для поставок в Болгарию, 
Грецию и Сербию,— а полной загруз-
ки достигнет в 2022 году. Как именно 
будут организованы поставки в Гре-
цию, не вполне ясно: можно снаб-
жать ее через Болгарию, но это озна-
чает крюк при транспортировке газа 
(см. карту). По словам собеседников 

”
Ъ“ на рынке, возможно, что «Газ-

пром» проведет своп с азербайджан-
ским газом, который придет в Гре-
цию в 2020 году по газопроводу TAP.

Такой график строительства про-
должений «Турецкого потока» позво-
лит «Газпрому» уже с 2022 года отка-
заться от транзита через Украину — 
именно такой прогноз приводил 

”
Ъ“ 

в материале от 30 марта 2018 года. Та-
ким образом, компании предстоит 
договориться с НАК «Нафтогаз Украи-
ны» о сохранении транзита в 2020 и 
2021 годах, причем в 2021 году речь 
может идти о менее 10 млрд кубоме-
тров. Но если «Газпром» захочет увели-
чить экспорт в Европу, Украина сохра-
нит больший объем транзита.

Как «Газпром», так и представите-
ли российских властей, начиная с 
президента Владимира Путина, до 
сих пор отказывались говорить, как 
именно газ «Турецкого потока» попа-
дет в Европу: помимо описанного 
маршрута рассматривался также ва-
риант с транспортировкой через Гре-
цию и далее в Южную Италию. Собе-
седники 

”
Ъ“ на рынке отмечали, что 

в Кремле помнят печальный опыт 
отмены «Южного потока» и поэтому 
хотели оттянуть момент объявления 
реального маршрута для снижения 
риска внешнего давления на стра-
ны-транзитеры. Пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков гово-
рил 19 ноября, что не исключает вве-
дения «рестрикций» против «Турец-
кого потока», поскольку «США так 
этими мерами разбрасываются, что 
от давления никто не застрахован».

«Участие в open season означает, что 

”
Газпром“ полностью соблюдает тре-

бования ЕС и нормы Третьего энерго-
пакета, с этой точки зрения придрать-
ся к продолжению 

”
Турецкого потока“ 

будет очень сложно»,— полагает Ма-

рия Белова из Vygon Consulting. Она 
согласна, что «Газпром» не хочет повы-
шенного внимания к этим проектам 
до завершения open season. «Полити-
ческое давление наверняка будет, осо-
бенно со стороны США, где в послед-
ние месяцы предлагалось наложить 
санкции на все 

”
российские“ экспорт-

ные трубопроводы»,— отмечает ана-
литик. Впрочем, по ее мнению, воз-
можности «соблюдать тишину» уже 
исчерпаны, учитывая, что до офици-
ального ввода газопровода остался 
всего год. Действительно, проект, на-
пример, 19 ноября, после долгого за-
тишья, «заметила» Украина и выступи-
ла с его резкой критикой.

Юрий Барсуков

«Газпром» сделал трубный выбор
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«Турецкий
поток»

Черное море

РУМЫНИЯ

ПОСТАВКА ГАЗА В ЕВРОПУ ПО «ТУРЕЦКОМУ ПОТОКУ» 
ИСТОЧНИКИ: ДАННЫЕ ГАЗОТРАНСПОРТНЫХ ОПЕРАТОРОВ, ENTSOG, ОЦЕНКА «Ъ».

Существующие газопроводы
«Турецкий поток» и его продолжения

Основное направление потока газа
Возможное направление потока газа

мощность на входе в Венгрию
9млрд куб. м в год

мощность на входе в Сербию
11млрд куб. м в год

мощность на входе в Болгарию
15,8 млрд куб. м в год

мощность на входе в Словакию
4,3 млрд куб. м в год

с1
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Отгрузки мобильных устройств в Рос
сию в третьем квартале остались на 
уровне аналогичного периода прошло
го года и составили 11,5 млн штук, вы
яснила IDC. При этом Apple вернулась 
в тройку лидеров в штучных постав
ках, сместив на четвертое место китай
скую Xiaomi. Стагнация на рынке связа
на с его насыщенностью и ростом сред
ней цены, в том числе на флагманы, 
считают дистрибуторы и эксперты.

Общий объем поставок в Россию мобиль-
ных телефонов в третьем квартале 2018 года 
остался на уровне поставок аналогичного пе-
риода прошлого года и составил 11,5 млн 
устройств, подсчитала IDC. Весь рынок в де-
нежном выражении оценивается в $2,1 млрд. 
При этом произошло смещение спроса в сто-
рону смартфонов, что способствовало увели-

чению данной категории в денежном выра-
жении на 18,2% по сравнению с аналогичным 
периодом 2017 года, отмечают аналитики. 
Средняя цена на смартфоны в России снижа-
ется второй квартал подряд, констатирует 
IDC. На смартфоны на базе Android она состав-
ляет сейчас $183 без НДС, что в пересчете по 
курсу рубля за третий квартал равняется при-
мерно 14 тыс. руб.

Лидерами по отгрузкам в Россию стали 
Huawei, Samsung и Apple, отмечает IDC. 
Huawei вышла на сопоставимый с Samsung 
уровень поставок, и в сумме эти компании за-
няли около половины объема рынка. Xiaomi 
при этом не смогла удержать третье место, ко-
торое занимала по итогам прошлого кварта-
ла, и уступила его Apple, опустившись на чет-
вертое место в рейтинге. Apple также заняла 
более трети рынка в денежном выражении.

«Несмотря на недавнее падение рубля и воз-
можность введения дальнейших санкций в от-
ношении России, дистрибуторы считают, что 
заметного падения в общей сумме, которую 
россияне готовы потратить на новые смартфо-
ны, не будет»,— отметила аналитик по мобиль-
ным телефонам в «IDC Россия и СНГ» Ольга Ба-
бинина. Объем рынка в денежном выражении 
в четвертом квартале, в период продаж к Ново-
му году, продолжит расти, ожидает она.

В натуральном выражении продажи мо-
бильных телефонов и смартфонов в третьем 
квартале не изменились, согласны в группе 
«М.Видео-Эльдорадо». Однако средняя цена 
за мобильное устройство по сравнению с по-
казателями прошлого года не снижается, 
уверены в группе. По ее данным, в 2018 году 
средняя цена мобильного устройства соста-
вила 11,7 тыс. руб. против 9,7 тыс. руб. в 2017 

году. В объединенной компании «Связного» 
и «Евросети» также считают, что средняя сто-
имость смартфона за третий квартал увели-
чилась на 20% год к году. «Это связано с выхо-
дом на рынок более технологичных и доро-
гих моделей»,— поясняют в компании.

Российский рынок смартфонов уже насы-
щен и показывает зрелость, констатирует ди-
ректор по дистрибуции дивизиона «Широко-
профильная дистрибуция» компании Merlion 
Татьяна Скокова. «Это сказывается на количе-
стве проданных девайсов, поскольку основ-
ным мотивом покупки становится очередное 
обновление в рамках жизненного цикла вла-
дения, а не из-за выпуска новой версии»,— по-
ясняет она. По мнению госпожи Скоковой, на 
снижение средней цены в третьем квартале 
ко второму повлияло то, что производители и 
ритейлеры готовят сезонные акции. В то же 

время по сравнению с прошлым годом при-
рост средней цены составил примерно 15% к 
аналогичному периоду, добавила она.

Сказывается и тот факт, что стоимость 
флагманов Apple сегодня выросла до 110 тыс. 
руб., а вслед за ними все бренды подняли 
среднюю стоимость своих флагманов, напо-
минает руководитель Content Review Сергей 
Половников. «В следующем году, скорее всего, 
продолжится стагнация рынка, но в случае 
снижения цен продажи могут пойти вверх»,— 
допускает эксперт. Российский рынок в 2019 
году с большой долей вероятности ожидает 
снижение объема в штуках из-за влияния ки-
тайского рынка, который уже переживает се-
рьезное падение, полагает директор департа-
мента «Мобильные устройства связи» «Мар-
вел-Дистрибуции» Павел Вьюков.

Юлия Тишина

Смартфоны нашли свой уровень
Поставки мобильных устройств стагнируют

Киносеть «Каро», управляющая 
232 залами, собирается открыть 
100 залов в течение трехчеты
рех лет — экспансия обойдется 
компании в 3 млрд руб. Это боль
ше, чем она открывала в послед
ние годы. К расширению «Каро» 
побудило партнерство с ритейле
ром «Мега». В его торговых цент
рах до сих пор развивались толь
ко конкурирующие кинотеатры 
«Синема Парк».

«Каро» откроет десять кинотеатров 
нового поколения в течение трех-че-
тырех лет, сообщил 

”
Ъ“ представи-

тель киносети. Они откроются в Мо-
скве, Петербурге, Краснодаре, Тюме-
ни и других крупных регионах, в ка-
ждом будет от десяти залов (кроме Тю-
мени, где залов шесть). Ключевым 
партнером экспансии станут торго-
вые центры «Мега», в которых сеть ста-
нет якорным арендатором, отмечает 
председатель совета директоров «Ка-
ро» Пол Хет. Сколько кинотеатров «Ка-
ро» откроет именно в «Меге», стороны 
не говорят.

Сейчас в ТЦ «Мега» нет кинотеатров 
«Каро», уточнил 

”
Ъ“ представитель 

«Меги». Кинотеатры работают только в 
четырех центрах — трех в Москве и од-
ном в Петербурге, и все они принадле-
жат «Синема Парку». В остальных деся-
ти региональных магазинах кинопо-
каза нет, судя по сайту «Меги». Партне-
ры не говорят, будут ли новые киноте-
атры открываться на месте существу-
ющих. Первым новым кинотеатром 
станет 13-зальный мегаплекс «Каро» в 
«Меге» в Краснодаре, который откро-
ется в конце 2020 года. Шведская IKEA, 
развивающая проекты «Мега», в 2017 
году объявляла о планах инвестиро-
вать 82,5 млрд руб. в расширение тор-
говых центров в России.

Общий объем инвестиций на от-
крытие новых залов — около 3 млрд 
руб. «Каро» инвестирует собственные 

средства и привлекает банковское 
финансирование (каких банков — не 
уточняет). Источники 

”
Ъ“ рассказыва-

ли, что ранее «Каро» привлекала 
1,1 млрд руб. в ВТБ и в 2017 году обсу-
ждала с банком расширение кредит-
ной линии. На ВТБ приходится боль-
шая часть долгового портфеля «Каро», 
указывает близкий к ее акционерам 
источник. Но к новым залам банк от-
ношения не имеет, уточняет еще 
один источник, знакомый с деталями 
партнерства. Два близких к «Каро» со-
беседника 

”
Ъ“ назвали среди партне-

ров сети Райффайзенбанк — его пред-
ставитель не ответил на запрос. В ВТБ 
не комментируют клиентскую ин-
формацию.

«Каро» управляет 28 кинотеатрами 
с 232 залами. По данным comScore, 
это третья по сборам и посещаемости 
киносеть после объединенной сети 
«Синема Парка» и «Формулы кино», а 
также «Киномакса». С 2014 года «Каро» 
открыла только пять кинотеатров с 73 
залами. К ускоренному развитию «Ка-
ро» побудили партнерство с «Мегой» и 
«ряд перспективных площадок в Мо-
скве и городах-миллионниках», объ-

ясняют в сети. Самая успешная ее пло-
щадка — в ТЦ «Авиапарк» с 17 залами.

В этом году посещаемость киноте-
атров снизится на 8%, прогнозирова-
ла «Невафильм Research». В 2019 году 
рынок должен вернуться к росту за 
счет большого количества семейно-
го контента и жанрового разнообра-
зия, при условии что фильмы будут 
выходить согласно заявленному гра-
фику, считает президент «Каро» Оль-
га Зинякова. Уход премьер «Алита: 
Боевой ангел» и сиквела «Вия» с лета 
2018 года на 2019 год принципиаль-
но изменил расклад по второму и 
третьему кварталам в экономике ки-
нотеатров, напоминает она.

Партнерство «Каро» и «Меги» нео-
жиданно, поскольку до сих пор ри-
тейлер в основных моллах сотрудни-
чал только с Kinostar Deluxe и владею-
щим этим брендом «Синема Парком», 
констатирует гендиректор «Киномак-
са» Дмитрий Нартов. Год назад эта сеть 
также анонсировала открытие 100 за-
лов в течение трех лет при поддержке 
ВТБ. Экспансия идет по графику, уточ-
няет Дмитрий Нартов: «Открытие но-
вых площадок в регионах, возможно, 
снизит посещаемость уже работаю-
щих кинотеатров, и тогда все будут 
биться за сервис». Впрочем, есть горо-
да, которые уже перегружены кино-
показом и не выдержат повышения 
конкуренции, например Новоси-
бирск, Петербург и Екатеринбург, 
предупреждает господин Нартов.

Исполнительный директор по ки-
нотеатральному направлению 
Rambler Group (управляет «Синема 
Парком» и «Формулой кино») Алексей 
Васясин напоминает, что сеть все рав-
но в два с половиной раза опережает 
конкурентов по количеству залов. В 
зависимости от ситуации в экономи-
ке сеть может запустить до 100 экра-
нов в течение трех лет, говорит он.

Анна Афанасьева

«Каро» покажется в «Меге»
Киносеть нашла нового партнера

В категории «кафе и рестораны» до-
ля новых марок составила около 10%, и 
только потом с показателем 8% — про-
давцы детских товаров и аксессуаров. 
«Такая структура связана с потреби-
тельскими предпочтениями россий-
ских покупателей, уделяющих боль-
шое внимание стилю и внешнему ви-
ду, что и обуславливает востребован-
ность fashion-брендов»,— считает ди-
ректор отдела торговой недвижимо-
сти CBRE Марина Малахатько. С дру-
гой стороны, аналитики Knight Frank 
заявляют, что товары для детей — пер-
спективное направление, на которое 
делают ставку многие российские ри-
тейлеры. «Дети растут, им требуется об-
новление гардероба, и такой эконо-
мии, как у взрослых, не получится»,— 
комментируют в Knight Frank.

Развитие зарубежных брендов в 
сегменте общепита тоже объяснимо. 
«Во время кризиса 2014–2016 когда, 
когда потребитель начал больше 
времени проводить дома, сокращать 
покупки еды на вынос и приготовил-
ся экономить, мы видели рост поку-
пок среди россиян муки и масложи-
ровых продуктов,— пишут в своем 

отчете аналитики GfK Rus.— Сейчас 
же, судя по росту оборотов ресторан-
ного бизнеса на 4%, потребитель 
вновь ищет удобство и экономию 
времени (и предпочитает чаще есть в 
ресторанах и кафе, а не дома.— 

”
Ъ“)».

Несмотря на развитие в РФ между-
народных ритейлеров, рентабель-
ность их бизнеса остается низкой из-
за новой волны санкций во второй по-
ловине 2018 года и продолжающегося 
ослабления курса рубля, отмечают в 
«Магазине магазинов». В Knight Frank 
также уверены, что отсутствие новых 
качественных торговых площадей и 
неблагоприятная экономическая си-
туация в России продолжат сдержи-
вать выход на рынок новых марок.

В CBRE приходят к выводу, что 
количество брендов на российском 
рынке постепенно снижается. При 
этом, прогнозируют в компании, 
в 2019 году в страну придут между-
народные ритейлеры премиум-сег-
мента и массмаркета. «Иностран-
ные сети продолжают выходить 
в РФ в основном через локальных 
партнеров. Учитывая умеренный 
рост показателей розничной тор-
говли в стране, Россия все равно 
остается для сетей одним из са-
мых интересных рынков Восточ-
ной Европы»,— заключает госпожа 
Малахатько.

Никита Щуренков,  
Александра Мерцалова

Бренды держат марку

Британская Kingfisher, владеющая сетью магази
нов Castorama, объявила об уходе с российского 
рынка, на котором занимает четвертое место сре
ди продавцов товаров для дома и ремонта. К тако
му решению компанию могли подтолкнуть пло
хие результаты работы в стране — она показывала 
убытки и снижала выручку. С начала года Castora
ma стала уже вторым DIYритейлером, сообщив
шем о сворачивании бизнеса в России: ранее фин
ская Kesko продала свои магазины «Краута» лиде
ру рынка Leroy Merlin.

О предстоящем уходе Castorama из России, Испании и 
Португалии в среду сообщил владелец сети магазинов — 
британская Kingfisher. Ее гендиректор Вероник Леви на-
звала решение сложным, объяснив его планами сосредо-
точиться на основных рынках, где компания уже являет-
ся лидером или может занять ведущие позиции. Россия, 
по словам госпожи Леви, привлекательный рынок, но до-
ля Castorama на нем относительно небольшая.

Castorama, специализирующаяся на продаже товаров 
для дома и ремонта, работает в России с 2006 года. В от-
четности Kingfisher за третий квартал финансового 
2018/19 года (закончился 31 октября) указано, что в этот 
период выручка компании в РФ упала на 6,4%, до 
£101 млн, операционный убыток составил £8 млн. За 
2017 год ООО «Касторама рус», по данным «СПАРК-Интер-
факс», снизило выручку на 4%, до 32,49 млрд руб. Начи-
ная с 2014 года ООО показывало чистый убыток, в прош-
лом году он достиг максимального значения — 2,82 млрд 
руб. Согласно рейтингу DIY-ритейлеров «Infoline-Анали-
тики», в 2017 году Castorama занимала 4-е место после 
Leroy Merlin (оборот 225,3 млрд руб.), «Петровича» 
(37,8 млрд руб.) и OBI (36 млрд руб.).

Гендиректор «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
отмечает, что последние российские гипермаркеты 
Castorama открывала в этом году в Казани (в апреле) и в 
подмосковном Одинцово (в июле). При этом, продолжает 
он, с сентября прошлого года ритейлер закрыл три мага-

зина — в Уфе, Омске и Краснодаре. В настоящее время, по 
данным господина Бурмистрова, у Castorama в РФ 18 от-
дельно стоящих гипермаркетов общей площадью более 
225 тыс. кв. м (торговая площадь более 180 тыс. кв. м) и два 
объекта внутри торговых центров («Золотой Вавилон» в 
Москве и «Родник» в Челябинске).

Kingfisher уходит не только из России, поэтому причи-
ны такого решения вне политики, указывает начальник 
управления операций на российском фондовом рынке 
ИК «Фридом Финанс» Георгий Ващенко. По его мнению, 
операционный убыток Castorama на российском рынке 
может объясняться возможными проблемами с поставка-
ми, логистикой или сбытом.

В Castorama говорят, что рассматривают разные сцена-
рии ухода из России. Данных по срокам там не оглашают. 
Директор департамента торговой недвижимости Knight 
Frank Евгения Хакбердиева считает, что, вероятнее всего, 
компания постарается заключить портфельную сделку на 
все объекты. «Однако с учетом их разной доходности поку-
пателей скорее заинтересует покупка отдельных магази-
нов. Мы не исключаем, что объектами могут заинтересо-
ваться новые игроки рынка, которые только планируют 
выход в Россию»,— сказала госпожа Хакбердиева.

Российский бизнес Castorama господин Ващенко оце-
нивает в £200 млн, или около 17 млрд руб. Михаил Бурми-
стров дает более высокую оценку — 24–26 млрд руб. Един-
ственным реальным претендентом на гипермаркеты 
Castorama он считает Leroy Merlin. Именно эта компания 
в феврале этого года купила у финской Kesko 12 гипермар-
кетов другого покинувшего Россию DIY-ритейлера — «К-
раута». Сумма этой сделки составила 12 млрд руб. Полу-
чить комментарий от представителей Leroy Merlin в среду 
не удалось.

Отечественный рынок товаров для дома и ремонта тем 
временем демонстрирует динамичный рост. По итогам 
2018 года его емкость, по прогнозам «Infoline-Аналитики», 
увеличится более чем на 7%, достигнув почти 1,5 трлн руб.

Олег Трутнев, Яна Рождественская

Castorama заканчивает ремонт
DIY-ритейлер покидает российский рынок

Люди стали тратить 
меньше денег на развлечения 

и реже ходить 
в кинотеатры

— Пол Хет,
председатель совета директоров «Каро», 

в интервью ”Ъ“ в 2017 году
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Третьяковская галерея  
показывает в  Ватикане выставку  
«Русский путь: от Дионисия до Малевича»

Центр оперного пения Гали-
ны Вишневской на сцене зала 
Чайковского представил опе-
ру Верди «Иерусалим» в кон-
цертном исполнении с между-
народной сборной солистов 
и Даниэлем Ореном за пультом 
Большого симфонического ор-
кестра имени Чайковского. Опе-
ра впервые прозвучала в России, 
что не удивляет Юлию Бедерову.

 При всей популярности Вер-
ди на российских сценах не идут да-
же «Ломбардцы в первом крестовом 
походе» — оригинальная партиту-
ра 1843 года на либретто Темисток-
ле Солеры по романтической поэме 
Томмазо Гросси (в свою очередь, на-
писанной по мотивам важного для 
оперной истории «Освобожденного 
Иерусалима» Торквато Тассо), которая 
с большим успехом шла в Италии. Из 
нее, серьезно переработав драматур-
гический план, либретто и музыку, 
Верди в 1847-м сделал «Иерусалим» 
для французской сцены — законо-
дательницы мод и лидера мирового 
оперного бизнеса. И так в художест-
венном смысле взял Париж подобно 
тому, как его герои взяли Вечный го-
род,— для славы и заодно в целях соб-
ственного духовного преображения.

Премьеру переделанных «Лом-
бардцев», превратившихся в жите-

лей Тулузы, парижане приняли сдер-
жанно, но в целом французский де-
бют Верди получился удачнее, чем 
через несколько лет вышло у Вагне-
ра с «Тангейзером».

Пышная, мелодраматически воз-
вышенная и нарядно-живописная 
опера действительно оказалась по-
мейерберовски картинной предста-
вительницей жанра большой опе-
ры на французском языке с удиви-
тельными приключениями, воин-
ственными маршами, эффектными 
ариями, молитвами и балетом. Мно-
гоэтажная интрига «Ломбардцев», 
где страсти, благородство, преступ-
ные замыслы и убийства затраги-
вают два поколения героев, а сре-
ди действующих лиц есть даже не-
бесные духи, в «Иерусалиме» сокра-
щена и уплотнена. В драме участву-
ют только люди, героическим и мо-
литвенным хоровым сценам-карти-
нам уделено больше внимания, ком-
позиция стала рельефнее и статич-
нее, ритмическая поступь — пружи-
нистее. А оркестр иногда очаровыва-
ет большой изобретательностью зву-
чания: когда ползучие пассажи вио-
лончелей подтверждают злобные на-
мерения убийцы или когда при ви-

де Иерусалима у героев в душах, по 
их собственным словам, занимается 
«небесный свет», а в партии духовых 
синхронно расцветают мажорные 
трезвучия. И все же монтажно-мо-
нументальный «Иерусалим» репер-
туарно уступает «Ломбардцам» с их 
музыкальной гибкостью и ажурным 
драматическим азартом.

Хотя крепкая ансамблевая архи-
тектура оперы немножко покоси-
лась под тяжестью оркестрового зву-
чания, в московском представле-
нии она не утеряла пышности. Голо-
са главных и второстепенных геро-
ев (для эффекта и баланса — на пор-
тиках) оказались легче оркестрово-
хоровой массы. А темпы, выбран-
ные израильским дирижером с ме-
ждународной репутацией Даниэлем 
Ореном, добавляли больше величе-
ственности общей массе, чем гибко-
сти солистам.

На резких поворотах вердиевско-
го маршрута БСО, укомплектован-
ный хором Юрловской капеллы, ка-
зался слишком медлительной маши-
ной с неудобными габаритами и ме-
стами барахлящей медью. Но все же 
эта машина уверенно ехала и пра-
вильно везла солистов, куда им надо.

Режиссура Вячеслава Стародуб-
цева, занятого больше общей атмос-
ферой и сменой видеокартин на зад-
ней стене КЗЧ, им никак не меша-
ла, поскольку концертно-сцениче-
скому существованию ничего не до-
бавила. Солисты пели, почти не от-
рывая взгляд от нот. Даниэла Скил-
лачи в роли Елены демонстрировала 
холодный тембр, подвижный голос, 
расчетливый лиризм и аккуратность 
интонации. Вокально чуть грузнова-
тый Марк Лао в роли Гастона, при-
близительно вписываясь в интона-
ционный рисунок, удивлял неожи-
данно крепким высоким регистром 
и сахарной кантиленой, но главным 
героем вечера, не противореча вер-
диевскому замыслу, стал раскаяв-
шийся злодей Руджеро (Микеле Пер-
тузи). Это он первым убедил зал в не-
случайности выбора певцов, заслу-
жив овации уже в выходной арии. 
И не потерял доверия до экстатиче-
ского финала, где с ним уже мог со-
перничать только один хор, и то пре-
восходящий скорее количественно, 
чем качественно.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

В крестовый поход с оркестром
«Иерусалим» в Концертном зале имени Чайковского

На Новой сцене Большого теа-
тра в одной программе объеди-
нились российская премьера 
балета Уильяма Форсайта «Ар-
тефакт-сюита» и мировая пре-
мьера «Петрушки» Стравин-
ского в постановке Эдварда 
Клюга. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 С тех пор как труппу Бо-
льшого театра возглавил Махар Ва-
зиев, появление спектаклей Форсай-
та на московской сцене стало неиз-
бежным: именно постановка четы-
рех форсайтовских балетов в Мари-
инском театре оказалась одним из 
главных его достижений в пору ра-
боты заведующим петербургской ба-
летной труппой. «Золотой век» Мари-
инки директор Вазиев решил повто-
рить и в Большом, выбрав для этого 
многолюдную и многосложную «Ар-
тефакт-сюиту».

Огромный четырехчастный ба-
лет на музыку Иоганна Себастьяна Ба-
ха и Эвы Кроссман-Хехт реформатор 
Форсайт поставил в 1984 году, едва 
возглавив Балет Франкфурта. В нем он 
представил собственную концепцию 
развития классического танца, с пер-
сонажами вроде Женщины в исто-
рическом костюме. В 2004-м уже для 
Шотландского балета Форсайт сюжет 
из «Артефакта» изъял, оставив чистый 
танец, и разделил балет на две поло-
вины: в первой, баховской, части до-
минируют две пары солистов, во вто-
рой главным героем оказывается кор-
дебалет. В таком виде балет гуляет по 
разным честолюбивым труппам: «Ар-
тефакт-сюита» — своеобразный про-
пуск в мировую балетную элиту.

Сам Форсайт в Москву не приехал, 
балет в Большой переносили его до-
веренные ассистенты, многоопыт-
ные Кэтрин Беннетс и Ноа Гелбер 
(еще с петербургских времен ответст-
венный за всего «российского» Фор-
сайта). Добившись почти идеальной 
четкости и синхронности, они так 
и не смогли внедрить в балетные мас-
сы революционный драйв. Экстерь-
ер труппы превосходен: все стройны, 

прекрасно сложены, дисциплиниро-
ванны. Однако фирменную форсай-
товскую деформацию позиций (руки, 
заведенные за спину, выгнутый торс, 
смещенная ось корпуса) москвичи 
смягчили почти до классической нор-
мы; соблюдая ракурсы и интервалы, 
по привычке отказались от самовы-
ражения. А ведь кордебалет Форсай-
та тем и отличается от классическо-
го, что реформатор, сохранив иерар-
хическую пирамиду старинного бале-
та, разрешил каждому ее кирпичику 
иметь собственный голос.

В труппе Большого этой возмож-
ностью воспользовались мужчины-
корифеи — мощные, яркие, темпе-
раментные соло «шестерок» и «четве-
рок» во второй части «Артефакт-сюи-
ты» электрическим разрядом разби-
вают аккуратную мерность кордеба-
летных манипуляций. Блистатель-
ный премьер Вячеслав Лопатин в оче-
редной раз восхитил всемогуществом 
своей техники: из-за легкости, с кото-
рой этот виртуоз пропархивает сумас-
шедшие пассажи своей партии, зри-
тели даже не осознают, насколько она 
сложна. Анастасия Сташкевич, его же-
на и партнерша по первой части бале-
та, тоже легка и ловка, однако лише-
на той женской победительности, 
которая превращает любой форсай-
товский дуэт в гендерный поединок. 
Борьбы полов не было и у первой па-
ры — отличный танцовщик Семен Чу-
дин добровольно скрылся в тени Оль-
ги Смирновой. Поразительная красо-
та ее умного танца (дебютировавшая 
в форсайтовском репертуаре балери-
на не упустила ни нюанса непривыч-
ного текста) вполне заменила требуе-
мые сексапильность и агрессивность.

Степень благообразности мос-
ковской «Артефакт-сюиты» точнее 

всего отразил концептуальный — 
хотя и не танцевальный — эпизод. 
В первой половине балета в разгар 
действия на авансцену несколько 
раз обрушивается передний зана-

вес — хореограф довел до абсолю-
та каннингемовские эксперимен-
ты со сценическим пространством, 
просто-напросто его аннулировав. 
Обычно зрители ахают от неожи-

данности, приняв прием за наклад-
ку. В Большом занавес спускался по-
спешно, но чинно — кое-кто даже 
успел поаплодировать. Похоже, ака-
демичность московского Форсайта 

(если он сохранится в репертуаре) 
со временем только возрастет, посе-
лив в публике уверенность, что ав-
тор этого научного и слегка скучно-
ватого в своей рациональности ба-

лета вовсе не так революционен, 
как о нем принято говорить.

По контрасту в живеньком и про-
стеньком «Петрушке» Эдварда Клюга 
концептуальности ни на грош. Взяв 
сценарий Бенуа—Стравинского (со-
авторов легендарной фокинской по-
становки 1911 года), хореограф из сло-
венского Марибора сочинил эстрад-
ную хореографию для кордебалетно-
го «народа», стилизованную а-ля рюс 
посредством ковырялочек, присядок 
и жестких коромысел рук. Историче-
скому «Петрушке» Эдвард Клюг оп-
понировал последовательно: сделал 
кордебалетные танцы синхронными, 
мизансцены — статичными, Фокус-
ника — маленьким, Петрушку — вы-
соким. Главная образная находка — 
палки Фокусника для манипуляции 
марионетками. Похоже, задача объе-
динить двумя палками трех солистов 
увлекала хореографа больше, неже-
ли отношения Петрушки, Балерины 
и Арапа: за их совместными кувырка-
ми, колесами, перелезаниями через 
палки, превращениями палок в ба-
летный станок потерялись и четкость 
любовного треугольника, и вариации 
героев — на них музыки не хватило. 
Финал спектакля хореограф позаим-
ствовал из 1930-х, у экспрессиониста 
Курта Йосса: Фокусник-манипулятор 
сам превращается в марионетку.

Замечательным артистам Екатери-
не Крысановой, Денису Савину, Геор-
гию Гусеву, Антону Савичеву, умею-
щим сыграть-станцевать хоть телефон-
ную книгу, делать в этом спектакле не-
чего: использовать их в таком скудном 
материале все равно что микроскопом 
гвозди забивать. Спасли спектакль му-
зыка — дирижер Павел Клиничев с на-
слаждением смаковал Стравинско-
го, не упустив ни оттенка; сценогра-
фия — ездящие по сцене исполинские 
плюшевые матрешки Марко Япеля 
придают спектаклю современный вид 
и даже некую загадочность. Костюмы, 
особенно женские — художник Лео Ку-
лаш заставил юбки взвихряться в пля-
се даже тогда, когда их носительницы 
едва поворачиваются. И зрители. Об-
радованные немудрящей динамично-
стью действа, они устроили «Петруш-
ке» полновесную овацию. Театр может 
поздравить себя с мировой премье-
рой. Мариборского масштаба.

ПРЕМЬЕРЫ БАЛЕТ

Танцы из-под палки
«Артефакт-сюита» и «Петрушка» в Большом театре

Несмотря на старания 
 Даниэля Орена, крепкая 
 ансамблевая архитектура 
оперы покосилась  
под тяжестью оркестрового 
звучания  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Танец живых марионеток 
и деревянных манекенов — 
одно из ноу-хау  
хореографа Клюга   
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/ 

БОЛЬШОЙ ТЕАТР
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Для завоевания звания чемпионки мира  
россиянке Екатерине Лагно  
достаточно сегодня сыграть вничью  
с китаянкой Цзюй Вэньцзюнь

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Шахматы

Коммерсантъ   l   Четверг 22 ноября 2018 №215   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЛИГА НАЦИЙ

Победили сильнейшие и слабейшие
Новый турнир UEFA подарил бонусы сборным из разных футбольных ниш

Сборная России, уступив в заключитель-
ном матче группового этапа Лиги на-
ций на выезде шведам — 0:2, не смогла 
собрать максимальное количество бо-
нусов, предусмотренных для участни-
ков нового турнира, заняв второе место 
в группе. Но и тех, что есть, скорее все-
го, достаточно, чтобы здорово облег-
чить ей попадание на чемпионат Европы 
2020 года. Впрочем, главными триум-
фаторами Лиги наций следует считать, 
видимо, не сильные сборные, сумев-
шие финишировать на высоких пози-
циях, а четверку «маленьких» или даже 
очень «маленьких» сборных, оказавших-
ся на верхних строчках в группах низше-
го по рангу дивизиона,— грузинскую, бе-
лорусскую, македонскую и косовскую. 
Одна из них пробьется на европейское 
первенство, хотя без Лиги наций о таком 
подарке не могла и мечтать.

Поражение  
без фатальных последствий
Триумфальный для сборной России год за-
кончился на немножко более печальной но-
те, чем те, что она брала, прорываясь в чет-
вертьфинал домашнего чемпионата мира, а 
потом показывая, что прорыв не был шаль-
ным, в стартовых матчах Лиги наций. По-
терявшая из-за травм целый отряд лучших 
своих футболистов, она уступила в Сток-
гольме выглядевшим до этого куда менее 
выразительно шведам. Поражение скинуло 
российскую команду с первого места в груп-
пе 2 второго по статусу дивизиона. Возмож-
ность в следующем розыгрыше выступать 
в сильнейшем дивизионе получила, таким 
образом, сборная Швеции, как и полагаю-
щиеся победителю группы от Союза евро-
пейских ассоциаций (UEFA) €1,5 млн в до-
полнение к такой же сумме за участие в со-
ревнованиях. Впрочем, вряд ли упущенные 
бонусы можно считать серьезным поводом 
огорчаться для тех, кто неравнодушен к оте-
чественной команде. В следующем розыг-
рыше у нее, скорее всего, будет не менее ка-
чественный подбор соперников, благода-
ря вылету из элитного дивизиона победи-
телей чемпионата мира 2014 года немцев 
и финалистов чемпионата мира 2018 года 
хорватов. А самое важное, ни один из важ-
нейших чисто спортивных бонусов россий-
ская сборная, несмотря на шведскую осеч-
ку, не упустила.

Речь о бонусах, относящихся к отбору на 
чемпионат Европы 2020 года. Собственно, 

основная «фишка» Лиги наций как раз и за-
ключается в том, что она довольно жестко к 
нему привязана.

Первый из этих бонусов — «корзина» при 
жеребьевке отборочного турнира, которая 
состоится 2 декабря. На ней будут сформи-
рованы десять квалификационных групп. 

По две лучшие команды из каждой зарабо-
тают путевки на континентальное первен-
ство. У сборных того дивизиона, где высту-
пали россияне, было два варианта — либо 
вторая, либо, если результаты плохие, тре-
тья «корзина». Российская сборная удержа-
лась во второй. Это означает, что перспектив 
очутиться после жеребьевки именно в «груп-
пе смерти», сражаясь сразу с двумя гранда-
ми, у нее никаких нет. Практически все они 
сконцентрированы в двух верхних «корзи-
нах» (см. справку). При этом некоторые — 
как те же немцы — являются соседями сбор-
ной России по «корзине», и пересечение с 
ними невозможно.

Второй, еще более важный, бонус связан с 
«запасным выходом» на чемпионат Европы. 
В традиционном отборе, который продлит-
ся с марта по ноябрь 2019 года, будут разыг-
раны 20 из 24 путевок на первенство. Еще че-
тыре останутся вакантными до весны 2020 
года, когда состоятся матчи play-off Лиги на-
ций. Это в них будут заполнены вакансии.

Такой play-off предусматривает мини-
турниры из полуфиналов и финала с пу-
тевкой в качестве приза в четырех кварте-
тах, сформированных из сборных, проле-
тевших мимо чемпионата Европы в тради-
ционной квалификации. Самая же заковы-
ристая часть регламента Лиги наций — это 
часть, которая посвящена принципу состав-
ления квартетов.

Априори в них включаются победители 
групп, а борьба за путевки идет внутри ди-
визионов. Иными словами, во втором на 
данный момент «запасной выход» приот-
крыт для сборных Украины, Боснии, Дании 
и Швеции. Ключевое уточнение в том, что — 
на данный момент.

Если победители групп Лиги наций про-
рвутся на чемпионат Европы через основ-
ную квалификацию, то их места в кварте-
тах перейдут к ближайшим по общему рей-
тингу турнира командам. Если и ближай-
шие не оступятся в традиционном отборе, 
то места отдадут тем, кто за ними… На пра-
ктике это означает вот что. В элитном ди-
визионе нет ни одной команды, про кото-
рую можно было бы сказать: ее срыв в от-
боре будет восприниматься как нечто само 
собой разумеющееся, абсолютно ожидае-
мое. Расклад, при котором вообще никому 
из элиты резервная дверка не понадобит-
ся, не кажется фантастическим — при та-
ком во втором дивизионе нужно будет фор-
мировать аж два квартета под квалифика-
ционный pay-off. Более того, в 20 обладате-
лей путевок наверняка просочится и кто-
то из его, второго дивизиона, лауреатов. А 
сборная России — лучшая в нем по показа-
телям из числа тех, кто не стал победителем 
группы. Она первая в очереди на заполне-
ние, по сути, неизбежных пустот в кварте-
те. «Запасной выход» от нее никуда в случае 
чего не денется.

Косовский прецедент
Когда говорят о претендентах на звание три-
умфатора номер один дебютной Лиги наций, 
вспоминают, разумеется, в первую очередь о 
сборных, занявших первые места в группах 
элитного дивизиона. Этим им — голландцам, 

швейцарцам, португальцам и англичанам — 
предстоит в июне 2019 года разыграть по-
беду в турнире стоимостью, между прочим, 
€6 млн — не то чтобы колоссальная по мер-
кам ведущих команд сумма, но и не такая, 
чтобы совсем не принимать ее во внимание.

Однако на самом деле основного триум-
фатора Лиги наций надо, видимо, искать 
все-таки гораздо глубже. Его надо искать сре-
ди сборных последнего по статусу, четверто-
го дивизиона. По-настоящему интересная 
«фишка» турнира в том, что UEFA не просто 
привязал его к отбору на чемпионат Европы, 
а на сто процентов гарантировал появление 
на чемпионате Европы кого-то из взвода фут-
больных слабаков: квалификационные play-
off ведь будут организованы во всех нишах 
без исключения.

В четвертом дивизионе квартет счастлив-
чиков сформировали сборные Грузии, Бе-
лоруссии, Македонии и Косово. Ни одна из 
этих сборных ни разу не играла на топ-тур-
нире. Более того, ни одна из этих сборных 
ни разу не приближалась к выступлению на 
топ-турнире.

Чтобы оценить их реальную мощь, реаль-
ные возможности, можно, допустим, посмо-
треть на рейтинг FIFA. Выше всех из «четвер-
ки» в ноябрьском рейтинге располагается 
грузинская команда: она 68-я. Белорусская 
— на 72-й позиции, македонская — на 79-й, 
косовская — на 84-й.

Или можно посмотреть на то, что про-
демонстрировали эти сборные в отборе 
на предыдущий чемпионат Европы, кото-
рый был проще тех, что ему предшествова-
ли, из-за решения UEFA увеличить состав 
участников финального турнира с 16 ко-
манд до 24. А 24 — это практически полови-
на от общего количества входящих в струк-
туру национальных ассоциаций. В том от-
боре проникнуть на первенство можно бы-
ло, даже заняв третье место в группе: оно 
давало право сражаться за путевку в стыко-
вых матчах. Так вот, более или менее непо-
далеку от «зоны выхода» закончили квали-
фикацию лишь белорусы: они были в груп-
пе четвертыми. Но насчет «неподалеку» — 
это формально. Надо учитывать, каким бы-
ло отставание белорусов от третьего места: 
восемь очков, пропасть.

В той же группе македонцы были шесты-
ми, ниже всех, с жалкими четырьмя очками. 
Грузины в своей группе поднялись на строч-
ку выше. И то только потому, что одним из их 
соперников была скроенная из любителей, 
делавшая первые шаги в большом футболе 
сборная Гибралтара. В матчах с ними грузин-
ская команда набрала шесть очков из девя-
ти — две трети.

Наконец, совершенно особенная (особен-
нее даже белорусской, грузинской и маке-
донской) история со сборной Косово. В мар-
те 2014 года команда из государства-неофи-
та сыграла свой первый матч — с гаитяна-
ми. Окончательного, полного признания от 
UEFA она удостоилась лишь в 2015 году, от 
Международной федерации футбола (FIFA) 
еще позже — в 2016-м, так что отбираться 
на чемпионат Европы во Франции не могла 
при всем желании.

В заявке косовской сборной есть пара иг-
роков, которых считают подающими боль-
шие надежды. Но ее актуальное состояние, 
видимо, правильнее оценивать по результа-
там первого для косовцев официального со-
ревнования. Им была квалификация к чем-
пионату мира в России. В ней сборная Косо-
во в не самой страшной, надо сказать, груп-
пе добыла одно очко в десяти матчах. Если 
ей удастся проскочить на чемпионат Евро-
пы, это будет какой-то невиданный, беспре-
цедентный для спорта прыжок. А обеспечит 
его щедрость UEFA, решившего, что в орга-
низации схватки аутсайдеров за поездку 
на него тоже есть некая логика, справедли-
вость и зрелищность.

Алексей Доспехов

Футболистам сборной России 
(слева — Владислав Игнатьев, 
справа — Юрий Газинский)  
не удалось удержаться на первом 
месте в группе, но, несмотря  
на это, Лига наций принесла  
им полезные бонусы   
ФОТО NURPHOTO/AFP

КОНТРАКТЫ

Сергей Сироткин потерял «Формулу» 
Российский гонщик покидает Williams

Россия в следующем сезоне  
будет представлена в «Форму-
ле-1» одним гонщиком. Вче-
ра стало известно, что места 
в Williams лишится Сергей Си-
роткин, вместо которого коман-
да предпочла нанять Роберта 
Кубицу. Официально об этом бу-
дет объявлено уже в конце неде-
ли по ходу завершающего сезон 
Гран-при Абу-Даби. Таким обра-
зом, единственным российским 
гонщиком в самой престижной 
серии мира снова будет Дани-
ил Квят, вернувшийся в команду 
Toro Rosso.

оссийский гонщик команды 
«Формулы-1» Williams Сергей Си-
роткин с вероятностью, близкой 
к стопроцентной, пропустит сле-
дующий сезон. Вчера польская ра-
диостанция RMF сообщила, что ру-
ководство Williams определилось 
с составом на 2019 год и Сиротки-

на в нем нет. По информации RMF, 
которую подтверждает и портал 
Motorsport.com, вместе с Джорджем 

Расселлом, контракт которого был 
подтвержден ранее, за Williams бу-
дет выступать Роберт Кубица. Утвер-

ждается, что польский спортсмен 
уже подписал контракт, а офици-
альное объявление состоится не 
позднее намеченного на ближай-
шие выходные Гран-при Абу-Даби. 
Таким образом, надежды на то, что 
Россию впервые в «Формуле-1» бу-
дут представлять сразу два гонщи-
ка, не оправдываются.

Напомним, что по ходу сезона бы-
ло объявлено, что Toro Rosso решила 
в 2019 году вновь посадить за руль ма-
шины Даниила Квята, который был 
исключен из системы Red Bull еще в 
прошлом сезоне после серии осечек. 
Какое-то время казалось, что и Сирот-
кин, несмотря на неудачное высту-
пление (в своем дебютном сезоне он 
занимает последнее место в личном 
зачете), сумеет удержаться в Williams. 
Тем более после того, как стало из-
вестно, что его напарник по команде 
Лэнс Стролл в 2019 году переберется 
в Force India, специально под него ку-
пленную его отцом Лоренсом Строл-
лом и, таким образом, освободит ме-
сто в Williams, на которое уже был ре-

альный претендент со спонсорски-
ми деньгами — Роберт Кубица.

Но вакантное место в Williams, 
которую активно критиковали за 
то, что оба места в команде занима-
ют «рента-драйверы», решили отдать 
20-летнему британцу Джорджу Рас-
селлу, которого боссы команды счи-
тают и достаточно быстрым, и при-
влекательным для рекламодателей. 
Таким образом, за второе место, как 
и год назад, развернулась конкурен-
ция между Сироткиным и Кубицей, 
уже давно пытающимся вернуться в 
«Формулу-1».

Напомним, что Кубица выступал 
в «Формуле-1» с 2006 по 2010 год (за 
BMW и Renault), сумев за это вре-
мя заработать хорошую репутацию 
(в активе поляка есть одна победа в 
гонке). Но незадолго до старта чем-
пионата 2011 года он попал в ава-
рию в раллийной гонке и получил 
сильнейшие повреждения. Боль-
ше всего пострадала правая рука — 
врачам пришлось постараться, что-
бы ее сохранить. 

Прошлогодняя попытка Кубицы 
получить в Williams место призово-
го гонщика успехом не увенчалась 
— тогда команда предпочла Сергея 
Сироткина, спонсорская поддер-
жка которого оказалась более ве-
сомой. Однако в этом году Кубица 
привел с собой крупного спонсора 
— нефтяную компанию PKN Orlen, 
сотрудничество с которой принесет 
Williams €10 млн за год. По всей ви-
димости, у Сироткина не нашлось 
возможности перебить предложе-
ние конкурента. 

Что касается шансов Сергея Си-
роткина все-таки остаться в «Фор-
муле-1» в 2019 году, то они, если не 
случится чего-то неординарного, по-
чти нулевые. Ведь после подписа-
ния контракта с Кубицей вакантным 
в «Формуле-1» останется только одно 
место — напарника Даниила Квята 
по Toro Rosso. Но эта команда делает 
ставку только на воспитанников си-
стемы Red Bull, к каковым Сироткин 
не относится.

Александр Петров

Р
Сергею Сироткину как минимум на год придется попрощаться  
с «Формулой-1»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Лига наций
ЛИГА А
Группа 1
 В Н П М О
1. Нидерланды 2 1 1 8:4 7

2. Франция 2 1 1 4:4 7

3. Германия 0 2 2 3:7 2

Группа 2
 В Н П М О
1. Швейцария 3 0 1 14:5 9

2. Бельгия 3 0 1 9:6 9

3. Исландия 0 0 4 1:13 0

Группа 3
Португалия—Польша 1:1 (Силва, 33 — Милик,  
66 (пен.))

 В Н П М О
1. Португалия 2 2 0 5:3 8

2. Италия 1 2 1 2:2 5

3. Польша 0 2 2 4:6 2

Группа 4
 В Н П М О
1. Англия 2 1 1 6:5 7

2. Испания 2 0 2 12:7 6

3. Хорватия 1 1 2 4:10 4

Победители группы вышли в «Финал четырех». 
Команды, занявшие последнее место, вылетели 
в Лигу B. «Финал четырех» Лиги наций пройдет 
5–9 июня в Португалии. Жеребьевка пройдет 
3 декабря в Дублине.

ЛИГА B
Группа 1
 В Н П М О
1. Украина 3 0 1 5:5 9

2. Чехия 2 0 2 4:4 6

3. Словакия 1 0 3 5:5 3

Группа 2
Швеция—Россия 2:0 (Линделеф, 41; Берг, 72).

 В Н П М О
1. Швеция 2 1 1 5:3 7

2. Россия 2 1 1 4:3 7

3. Турция 1 0 3 4:7 3

Группа 3
 В Н П М О
1. Босния 3 1 0 5:1 10 
и Герцеговина
2. Австрия 2 1 1 3:2 7

3. Северная 0 0 4 2:7 0 
Ирландия

Группа 4
Дания—Ирландия 0:0

 В Н П М О
1. Дания 2 2 0 4:1 8

2. Уэльс 2 0 2 6:5 6

3. Ирландия 0 2 2 1:5 2

Победители групп вышли в Лигу A.  
Команды, занявшие последнее место,  
вылетели в Лигу C.

ЛИГА С
Группа 1
Шотландия—Израиль 3:2 (Форрест, 34, 43, 64 — 
Кайал, 9; Захави, 75).

 В Н П М О
1. Шотландия 3 0 1 10:4 9

2. Израиль 2 0 2 6:5 6

3. Албания 1 0 3 1:8 3

Группа 2
 В Н П М О
1. Финляндия 4 0 2 5:3 12

2. Венгрия 3 1 2 9:6 10

3. Греция 3 0 3 4:5 9

4. Эстония 1 1 4 4:8 4

Группа 3
 В Н П М О
1. Норвегия 4 1 1 7:2 13

2. Болгария 3 2 1 7:5 11

3. Кипр 1 2 3 5:9 5

4. Словения 0 3 3 5:8 3

Группа 4
Сербия—Литва 4:1 (Жулпа, 51 (автогол);  
Митрович, 58; Прийович, 71; Ляич, 74 —  
Петравичюс, 64). Черногория—Румыния 0:1 
(Цукудян, 44).

 В Н П М О
1. Сербия 4 2 0 11:4 14

2. Румыния 3 3 0 8:3 12

3. Черногория 2 1 3 7:6 7

4. Литва 0 0 6 3:16 0

Победители групп вышли в Лигу B.  
Команды, выделенные курсивом,  
вылетели в группу D.

ЛИГА D
Группа 1
 В Н П М О
1. Грузия 5 1 0 12:2 16

2. Казахстан 1 3 2 8:7 6

3. Латвия 0 4 2 2:6 4

4. Андорра 0 4 2 2:9 4

Группа 2
 В Н П М О
1. Белоруссия 4 2 0 10:0 14

2. Люксембург 3 1 2 11:4 10

3. Молдавия 2 3 1 4:5 9

4. Сан-Марино 0 0 6 0:16 0

Группа 3
Косово—Азербайджан 4:0 (Зенели, 2, 50, 76; 
Ррахмани, 61). Мальта—Фарерские острова 1:1 
(Корбалан, 4 — Йонсен, 3).

 В Н П М О
1. Косово 4 2 0 15:2 14

2. Азербайджан 2 3 1 7:6 9

3. Фарерские острова 1 2 3 5:10 5

4. Мальта 0 3 3 5:14 3

Группа 4

 В Н П М О
1. Македония 5 0 1 14:5 15

2. Армения 3 1 2 14:8 10

3. Гибралтар 2 0 4 5:15 6

4. Лихтенштейн 1 1 4 7:12 4

Победители группы вышли в Лигу C.

Состав корзин при жеребьевке отборочного 
турнира чемпионата Европы 2020 года
Корзина финалистов Лиги наций  
(попадут в группы из пяти команд):  
Швейцария, Португалия, Нидерланды, Англия;

Корзина 1: Бельгия, Франция, Испания, Италия, 
Хорватия, Польша;

Корзина 2: Россия, Германия, Украина, Дания, 
Швеция, Австрия, Уэльс, Чехия, Босния и Герце-
говина, Исландия.

Корзина 3: Словакия, Турция, Ирландия, Север-
ная Ирландия, Шотландия, Норвегия, Сербия, 
Финляндия, Болгария, Израиль.

Корзина 4: Венгрия, Румыния, Греция, Албания, 
Черногория, Кипр, Эстония, Словения, Литва, 
Грузия.

Корзина 5: Македония, Косово, Белоруссия, 
Люксембург, Армения, Азербайджан, Казахстан, 
Молдавия, Гибралтар, Фарерские острова.
Корзина 6: Латвия, Лихтенштейн, Андорра, 
Мальта и Сан-Марино.

Все сборные будут разделены на десять групп — 
пять групп по пять команд и пять групп по шесть 
команд. Две лучшие сборные из каждой группы 
квалифицируются на чемпионат Европы-2020. 
Жеребьевка состоится 2 декабря в Дублине.
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